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DOSSIER

¿Qué es el Sínodo?
Deriva de los términos 
griegos syn (“juntos”) 
y hodos (“camino”), 
y expresa la idea de 

“caminar juntos”

Nada hay más peligroso que entretener 
a un niño con un móvil para que nos 
deje tranquilos. Aprenderá pronto a 
activarlo y quedará expuesto...

M A R Í A VA P O R Q U E  A M AM A R Í A VA P O R Q U E  A M A

Móviles en la infancia... 19
“Estoy constatando que con toda 

la gente que hay, se confiesan muy 
poquitos. Y esto si realmente me parece 
importante.”

Bienvenido P. Gabriel 28
Algunos nos quieren convencer de que 

dos hombres que adoptan a un niño y 
que luego se divorcian y se vuelven a 
casar, con un resultado de un niño...

“Familia natural” 20
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Editorial

COMO ABRIR EL APETITO

Empezamos la aventura de un curso 
nuevo en el que seguramente 
vamos a hacer las mismas cosas, 

pero que no va a ser lo mismo. La vida no 
se repite. Algunos estaréis pensando: “pues 
vaya que no: trabajo, colegio, actividades 
extraescolares, médicos…” Y yo, además 
añado, “con la misma gente alrededor”. 
Eso es verdad, pero cada día es nuevo. La 
diferencia radica en dejar que la vida y la 
rutina nos lleven… entonces siempre será 
lo mismo y viviremos la vida sin un encanto 
especial…; o afrontar la vida, queriendo 
llevar nosotros las riendas de la misma; que 
también aquí alguno estará pensando “ya 
me gustaría a mí llevar la riendas” “cómo 
cambio mi enfermedad, o mis dolores, 
o mi forma de ser, o mis dependencias 
o los problemas que se escapan de mis 
manos”…  

La clave para coger con ganas las 
riendas de la vida y recuperar la alegría 

de la salvación es renovar nuestra 
confi anza en Dios que es el que nos 

vivifi ca; y fortalecer nuestra fe que es la 
que mueve montañas. 

Y la forma de vigorizar esa confi anza en 
Dios, esa fe, la he redescubierto este verano 
con el campamento y la JMJ. Estas dos 
experiencias, y sus contenidos, han servido 
para replantearme personalmente el nuevo 
año escolar; y también para iluminar y tratar 
de dar respuesta este curso a la realidad 
que ha quedado refl ejada en las revisiones 

Por Ángel
de junio pasado.

En dicha realidad, se manifestaba cierto 
cansancio y la necesidad de coger impulso 
renovador. Y, “voila”, por un lado, en la JMJ, 
el Papa nos invita a “ser raíz de alegría”: 
poner rostro y dar gracias a los que nos han 
cuidado, protegido, animado, los que han 
confi ado en nosotros… y meditar en cómo 
podemos convertirnos cada uno en raíz de 
alegría… 

Por otro lado, en el campamento 
trabajamos las obras de misericordia 
espirituales que aterrizan la forma de 
actuar como Dios y que son la respuesta 
a la propuesta del Papa a ser esa raíz 
de alegría. En ellas aparece un corazón 
humilde, totalmente evangélico, que 
se preocupa por los demás y actúa en 
todo desde la misericordia y no desde el 
despecho o la destrucción de la persona. 
Es una misericordia que se vive dándola 
y recibiéndola: enseñando y aprendiendo, 
aguantando y consciente de que también 
nos aguantan, perdonando y acogiendo el 
perdón que los demás nos dan… Vivir la 
vida desde la misericordia llena de paz el 
corazón, fortalece la comunión y, por ende, 
se convierte también en raíz de alegría. 

Si os parece, vamos a repasar las obras 
de misericordia espirituales sin profundizar 
en ellas, pero parándonos cada uno a ver 
cómo las vivimos en el día a día: 

Enseñar al que no sabe… y aprender; 
dar buen consejo al que lo necesita… y 
dejarse aconsejar; perdonar las ofensas 
del prójimo… y pedir perdón; corregir al que 

se equivoca… y dejarse corregir; soportar 
con paciencia los defectos del prójimo… y 
saber que también nos soportan a nosotros; 
consolar al triste… y dejarnos consolar; 
rezar por vivos y difuntos… y pedir ayuda 
y oración, sabiendo que las oraciones de 
unos por otros fortalecen y apuntalan en 
Dios las almas de todos.

Imaginad situaciones de la vida cotidiana 
con la familia, los compañeros de trabajo, 
en el ocio, en la parroquia… e incluso 
con uno mismo, vividas desde aquí. Todo 
cambiaría porque saldríamos de la rutina 
del “egoísmo” y entraríamos en la dinámica 
del Amor de Dios. 

Este Amor de misericordia es donación y 
la donación es vida y la vida es alegría. Y 
todo esto nos convierte en raíz de alegría 
porque nos despierta y nos hace vivir 
unidos, confi ados, en paz… Y todo esto 
oxigena el corazón y le hace explotar de 
ganas de hacer de cada día un día nuevo. 

Así, el curso que tenemos por delante será 
un curso lleno de expectativas, horizontes y 
caminos nuevos en las cosas de siempre. 
Mirad lo que nos paraliza, lo que nos hace 
ser lastre en lugar de ofrecer alternativas, 
lo que nos encierra en nosotros, lo que nos 
lleva a juzgar a los demás, lo que contagia 
nuestro corazón… ¿Dónde queda ahí la 
misericordia?

Para poder vivir las obras de misericordia 
espirituales hemos de pedir a Dios que 
aumente nuestra fe, que acojamos su 
misericordia actuando en nuestras vidas y 
que nos ayude a sintonizar nuestro pulso 
con el palpitar de su corazón. Eso nos lleva 
a amar lo que hacemos y “a ponernos en 
marcha sin demora”. A volar por amor. 

¡Falta tiempo! Motiva levantarse cada 
mañana porque tenemos el afán sagrado 
de la salvación en nuestras manos; un 
trabajo artesanal y novedoso cada día. 
Y motiva saber que hay quien se levanta 
por nosotros respondiendo a esa misión 
sagrada que Dios le ha encomendado. Y 
las ganas de darnos por entero se disparan 
de forma original y creativa. 

¡Hemos hecho apetito! Y “caminamos con 
alegría” descubriendo caminos nuevos en 
ese peregrinar a la casa del Padre. Vamos 
a dar una vuelta a todo esto y afrontemos 
desde aquí el nuevo curso y toda nuestra 
vida, también nueva cada día.
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VIVENCIAS DE UN ABUELO EN LA JMJ

He ido a la JMJ con la edad 
pasada. Al menos tres jóvenes 
se sacaban si repartiéramos 

los años que tengo. 

Era el más viejo de los nuestros: 
de los compañeros, del obispo y, 
evidentemente, de los jóvenes. Pero 
me he sentido totalmente dentro. 

Toda una experiencia de fraternidad 
con los sacerdotes y seminaristas de 
la diócesis; un momento de conocer y 
compartir con nuestro nuevo obispo; 
una ocasión para estar tranquilo con 
los chavales, poder acompañarlos 
y disfrutar de su alegría y sus 
peculiaridades. 

Me he sonreído con las muletillas 
hiperbólicas que utilizan algunos 
de ellos: todo es “brutal”, “genial”, 
“increíble” o “un regalazo”. 

He disfrutado la unidad de los 
mozalbetes de nuestra parroquia: 
un grupo compacto pero abierto a 
todos; he gozado con su oración y 
la sinceridad de sus confesiones; 
he disfrutado viéndolos cantar y 
bailar al ritmo de Hakuna, de la Voz 
del Desierto y de otros grupos de 
música; he compartido su paciencia 
en las interminables colas del Pingo 
para comprar la comida; o esperando 
a que nos sirvieran una sopa de 
tomate, un arroz y unas croquetas; 
el tísico picnic del primer día o el 
sorprendente y abundante que nos 
dieron en la vigilia… 

No puedo olvidar el paseo en 
tranvía con ellos ni la oración de Taizé 
en una de las iglesias de Lisboa; 

he comprendido a las sardinas en 
lata viajando de Estoril a Lisboa en 
trenes donde no cabía un alfiler; y 
soportado la canción del “camarero” 
en la que era vencida la estridencia y 
el martilleo del canto en mi cerebro, 
por las caras de felicidad y sonrisas 
que tenían. 

Y he sentido que éramos muchos 
más porque habéis estado todos 
presentes; vuestra plegaria y todo 
vuestro apoyo nos ha llegado a 
manos llenas y os hemos notado 
realmente al lado.

La marea de gente en los actos 
principales ha sido impresionante 
(por no decir “brutal” o “increíble”, 
jajaja). 

He caminado con admiración junto 
a ellos en ese atasco humano mayor 
que el que se hace cada mañana 
en los accesos a Madrid; me he 
sentado a su lado a pleno sol para  
esperar al Papa y he renovado el 
frescor de mi interior cuando les he 
visto emocionarse por ver tan cerca 
a Francisco; el recuerdo entrañable 
del erial de la explanada del Tajo 
para vivir la vigilia; dando gracias 
por estar debajo del único puente 
que había y, disfrutando por tanto, 
del “regalazo” de la única zona de 
sombra de aquel patatal sembrado 
con la fe de aquellos jóvenes y las 
palabras de aliento de nuestro Papa. 

Quiero, por último, compartir lo 
que Francisco nos ha dicho. Ha 
transmitido unas ideas tan profundas 
como claras y sencillas; y lo ha 
hecho a modo de eslogan para que 
se nos queden bien. Os invito a que 
leáis las reflexiones del Vía Crucis, 

Por Ángel las palabras que nos dirigió en la 
acogida, en la vigilia y en la homilía 
de la misa de envío. 

Comparto unos cuantos mensajes 
de los que más me han llegado, que 
sigo saboreando y dando vueltas; y 
que quiero trabajar con los chavales 
durante este curso: 

“En la Iglesia cabemos 
todos”

“María va a ver a su 
prima porque ama”

“El que ama, vuela”

“Agradece a los que han 
sido raíz de alegría en tu 

vida”

“Cómo podemos ser cada uno 
raíz de alegría para los demás”

“alumbra”

“No tengas miedo”

Y la invitación a ser misioneros 
de la fe, a no dejar esa experiencia 
para nosotros… “todo esto es para 
darlo”. 

¡Pues vamos a darlo! El abuelo 
viene rejuvenecido, con intención 
de contagiar la alegría de la fe y con 
ganas de darlo todo para levantar 
corazones que, por amor, como Dios, 
vuelan y llevan alegría a todos. Todos 
estamos llamados a ser misioneros, 
a volar por Amor; por todos el Señor 
ha dado la vida; y a todos, abre las 
manos maternales de su Iglesia.

La Buena Noticia
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Queremos saber más

Cuando fallece un miembro 
de la familia, es normal que 
sus allegados guarden algún 

recuerdo: unos pendientes, una 
medalla, un anillo, un adorno de la 
casa… o simplemente una foto de 
esa persona querida, que solemos 
guardar en la cartera. No es el valor 
material sino el valor afectivo de ese 
recuerdo.

En el ámbito religioso, a esos 
recuerdos los llamamos reliquias. 

Suelen consistir en restos físicos o 
efectos personales de un santo o de 
una persona venerada; se conservan 
con fines de culto, o como recuerdo 
tangible. 

Hay reliquias, no sólo en el 
cristianismo, sino en muchas otras 
religiones. 

Recuerdo haber visitado el 
magnífico Templo del Diente de Buda 
en Kandy, Sri Lanka.

Fue durante la Edad Media, en 
épocas de pandemias, pestes, y 
supersticiones, cuando “aparecieron” 
un sinfín de reliquias, en las que se 
mezclaban la devoción, la magia y el 
deseo de encontrar en ellas un apoyo 
sobrenatural. 

Todos querían poseer reliquias y, 
desgraciadamente, se llegó al tráfico 
y a la compraventa, al abuso e incluso 
hasta el absurdo. 

Hay reliquias cuya veracidad resulta 
imposible de probar, y que se siguen 
conservando hasta el día de hoy.

El rey Felipe II reunió en el 
monasterio de El Escorial 7.422 
reliquias, donde destacaban 11 
cuerpos incorruptos de santos, 306 
huesos y 144 calaveras; aún recuerdo 
el horror que esa visita me produjo. 

El monarca las consideraba como 

un medio de salvación y, sobre 
todo, como remedio curativo de sus 
enfermedades. 

En la mezquita omeya de Damasco 
me enseñaron la cabeza de san Juan 
Bautista, que murió decapitado; luego 
me enteré de que, en otros lugares, 
había otros 10 cráneos del mismo 
santo. 

En Roma he podido ver 3 supuestos 
cráneos de santa Inés… Y no sigo 
contando.

Algunas reliquias son famosas 
como las del “lignum crucis”, trocitos 
de la cruz de Jesús, clavos de la 
crucifixión, espinas de la corona, 
el paño de la Verónica y el santo 
sudario. Pero ninguna de ellas tiene 
plena garantía de autenticidad. 

Otras reliquias rozan el ridículo: 
dientes, pañales y sandalias de 
Jesús; leche y cabellos de la Virgen, 
plumas de arcángeles, silla y mantel 
de la Última Cena, maderas del 
pesebre, la oreja que Pedro cortó a 
Malco en el Huerto de los Olivos, la 
esponja con la que Longinos calmó 
la sed de Jesús, o hasta algún ánfora 
del vino de Caná, etc. etc.

Ha habido y sigue habiendo 
muchos abusos y exageraciones 
en este tema. Aún hoy día se sigue 
comerciando con reliquias, se las 
falsifica, se explota a los ingenuos. 

Estando en Roma, muchas veces 
nos llegaban peticiones de reliquias 

Por Hermano Marista José María Ferre

de san Marcelino de parte de personas 
que se negaban a identificarse 
o decir a qué parroquia o grupo 
religioso pertenecían. Traficantes, 
ciertamente. 

Por otra parte, y más positivamente, 
quizá hayamos visto, en alguna 
iglesia, relicarios con algún objeto o 
resto óseo de un santo más o menos 
actual, o nos han dado una estampa 
de un santo con un trocito de tela en 
un círculo troquelado. Es más fácil de 
verificar y tiene más posibilidades de 
autenticidad.

De todas maneras, creo que el 
cristiano maduro no debe caer en 
magia y superstición ni exagerar la 
importancia de las reliquias; éstas 
pueden ser una ayuda para la fe, 
pero no son parte central de ella. 

Dios continúa hoy haciendo 
milagros por la intercesión de sus 
santos, que son personas reales que 
vivieron nuestras luchas en la tierra, 
y ahora desde el cielo interceden por 
nosotros. 

Pero lo que importa 
de verdad es que, con 

reliquias o sin reliquias, 
sigamos caminando con 

Jesús, nuestro hermano, 
salvador y reflejo del 

amor de un Dios Padre 
y Madre, que nos quiere 

infinitamente.

RELIQUIAS
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Abiertos al mundo

Así aparecía la escueta noticia en el portal UCA 
News, que informa sobre la realidad de la 
Iglesia católica en Asia. Me llamaron la atención 

los motivos que llevaron a esta chica a su adhesión a 
Jesucristo. 

Su itinerario hasta la entrada en la Iglesia nos muestra 
algo que se repite en tantas conversiones cristianas y 
me abre los ojos a lo que el pueblo asiático percibe 
como esencial de la fe cristiana.

La decisión de Kim se fue fraguando poco a poco, 
hasta que percibió que un impulso interior la urgía más 
y más a no centrarse en sí misma sino a vivir una vida al 
servicio de los demás, y que ese impulso, por fin, tomó 
forma. 

La joven coreana ya había ofrecido parte de su 
tiempo a la enseñanza voluntaria del chino a los niños, 
pero anhelaba algo más. Y así comenzó la carrera de 
Magisterio en una escuela católica de Corea del Sur. 
En el contacto con los niños estudiantes continuó su 
andadura hasta su encuentro con Jesucristo. En Él, 
descubrió la fuente del amor y del servicio que no se 
agota.

Una casualidad facilitó el paso siguiente. El repicar de 
las campanas de una iglesia cercana al lugar donde Kim 
explicaba a los chavales los rudimentos de la lengua 
china, mientras preparaba sus exámenes para acceder 
a una plaza de profesora, suscitó su deseo de visitar 
aquel templo. 

El impulso interior que anidaba en su corazón no dejaba 
de crecer en ella, Y, así, comenzó el catecumenado en 
una parroquia próxima. El contacto con los cristianos de 

esa comunidad y el calor humano de los miembros de la 
parroquia fueron los detonantes definitivos.

Al escoger el nombre de bautismo, el asiático, 
en general, se decanta por el de alguien con quien 
se identifica bien por su testimonio o por alguna 
característica propia. Kim escogió el de Margarita, en 
honor a santa Margarita Bourgeoys, educadora de niñas 
e indígenas en Canadá. 

Preguntada sobre su futuro, Kim expresó su deseo de 
rezar a Dios por sus alumnos y trabajar  para poder 
abrazarlos a todos por igual y compartir con ellos el 
amor de Dios.

Muchas conversiones en el oriente asiático siguen 
una pauta semejante. Al principio, el catecúmeno, 
desconocedor de la vida eclesial, admira las relaciones 
fraternas de amor y solidaridad que se viven en las 
comunidades cristianas, así como su acogida a los de 
fuera. 

Se sorprende al ver que gentes de 
familias y ambientes sociales diversos 

puedan convivir y quererse como 
hermanos. 

Por otra parte, la adhesión a Jesucristo se basa no 
tanto en dogmas sino en la experiencia de amor a Dios 
que perciben en la comunidad cristiana.   Finalmente, el 
catecúmeno encuentra en Jesucristo esa fuente que no 
se agota y que se exprime en el amor y la entrega a los 
demás. Es decir, percibe con sus  propios ojos que la fe 
tiene una dimensión social y samaritana. 

El amor experimentado a nivel personal o comunitario 
tiene, en definitiva, una incidencia social en favor de 
los más necesitados, Y el misionero que contempla 
todo esto constata que lo suyo es sembrar porque los 
resultados vienen como y cuando Dios quiere.

Por P. Daniel Cerezo (Mundo Negro nº 693)

LOS PASOS DE UNA JOVEN COREANA
“Una joven coreana se bautiza en la 
Vigilia Pascual el 8 de abril pasado”
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COMO LOS MONOS

Dice Darwin que venimos del mono. Y ahora parece 
que al mono vamos. Nos humanizan las buenas 
costumbres, la delicadeza, el respeto en las 

formas y en lo profundo… Y cada vez, me da la sensación 
de que se van perdiendo más estas normas de urbanidad. 

Llevo fatal que se coma con gorra o que los hombres no 
se la quiten en lugares cubiertos, sobre todo en el templo. 
Pero no me voy a meter en todo este berenjenal… pienso 
que esto puede entrar dentro de lo que llaman en sociología 
las pautas cacéticas (comportamientos, modas…) y que 
éstas puedan cambiar…

En este artículo sólo voy a centrarme en una costumbre 
cada vez más normalizada y de la que me brota esa idea de 
la vuelta del hombre al mono. Me refiero a la “antihigiénica” 
costumbre que se está no sólo generalizando, sino 
considerando como más moderna, in y guay de poner los 
pies en los asientos.  

Donde vayas, ves pies con zapatos en los asientos. 
Parece ser de más malote y más joven sentarse en el 
respaldo del banco y poner los pies donde debería 
reposar la nalga. En este caso la involución me evoca a 
las gallinas en sus palos. 

Y son más guays como digo, y más modernitas, las que 

se sientan como los monos en un restaurante, en el tren o 
donde sea... ¿Veis como no hay duda de adónde vamos?

Fuera ya de la sátira, considero que, cuando hacemos 
esto, no nos damos cuenta de la cantidad de porquería 
que se pisa; de la cantidad de gérmenes que hay en las 
suelas de los zapatos… y que se dejan por contacto en 
los asientos. Luego alguien se sienta con su ropa limpia, 
o apoya la mano o… y se ensucia o se contamina.

Tenemos que educar. Y esto empieza por los padres, 
tíos o abuelos que no sólo no regañan a los niños por 
subirse a los bancos de la iglesia y de cualquier sitio, sino 
que además son ellos los que en un momento dado los 
suben.

Hemos de estar atentos. No podemos contagiarnos de 
involuciones.

Por Ángel

Queremos saber más
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Queremos saber más

Desde la tierra de los canguros 
y los koalas, llega el grupo de 
pop-rock cristiano Hillsong, 

el cual ha tenido una gran infl uencia 
dentro de lo que es este estilo musical 
que tiene bastante aceptación entre 
nuestra juventud (aunque dicha 
juventud lo sea de Espíritu).

¿Y cómo se formó este grupo? Pues 
nace dentro de la iglesia protestante del 
mismo nombre, como a continuación 
vamos a ver:

La conocida como Iglesia Hillsong, 
era originalmente conocida como 
“Hills Christian Life Center” (Centro 
de Vida Cristiano Las Colinas) de 
origen Evangélico carismático, que 
anteriormente estaba afi liada a la 
sucursal australiana de las Asambleas 
de Dios, y fue fundada por el pastor 
neozelandés Brian Houston y su 
esposa Bobbie en 1983, y reconocida 
internacionalmente desde el año 
2000 como Iglesia en Australia, 
Estados Unidos y otros países donde 
opera, y muy especialmente por sus 
contribuciones en el ámbito de la 
música Gospel contemporánea. 

La marca “Hillsong” (Canto de la 
colina, un himno de origen protestante, 
y bastante más extendido y conocido 

de lo que os podéis imaginar) fue con 
la que iban presentando los músicos de 
dicha iglesia sus pegadizas canciones, 
siendo tan extendida y popular que el 
nombre de la marca acabó fagocitando 
a la iglesia como tal, cambiando esta 
su nombre en 1999 para que así la 
gente pudiera asociar ambas. En el 
año 2018 se separó formalmente de las 
Asambleas de Dios para convertirse en 
una denominación autónoma (lo que 
viene a llamarse una escisión, vamos)

Hillsong, como grupo musical, ha 
tenido un gran éxito a nivel mundial, y 
a día de hoy se les reconoce (junto a 
su iglesia) como una marca corporativa 
de carácter transnacional, aunque, 
lamentablemente, se ha visto salpicada 
por una serie de escándalos y críticas 
de ex-miembros de la organización, 
la cual ha afectado de forma negativa 
a su imagen en los últimos años, 
renunciando su propio pastor principal 
global en Marzo del pasado año 2022

De los cinco miembros iniciales del 
grupo, sólo dos de ellos permanecen 
en el mismo, habiendo los otros 
tres abandonado éste para formar 
carreras individuales. La banda 
comenzó llamándose Hillsong a secas, 
cambiando en 1992 a Hillsong Live, 
y siendo conocidos a partir de 2014 
como Hillsong Worship

HILLSONG, DESDE LAS ANTÍPODAS
Por Josele

Con una discografía potente de unos 
29 discos en el mercado, Hillsong 
ha recibido premios en los Christian 
Albums, Top Heatseekers y alcanzado 
el número uno en los Aria Charts 
(Principales listas de ventas de la 
música Australiana) incluso se han 
colado en los prestigiosos premios 
Billboard

 Como decía al principio, su 
estilo ha sido de gran infl uencia 
a nivel mundial, llegando a servir 
de inspiración a muchos músicos 
religiosos a nivel mundial, incluso aquí 
en España, pero esa es otra historia 
que contar. Personalmente, os invito 
a escucharlos para comprobar que, 
efectivamente, se puede orar y alabar 
a Dios con música, y esta no tiene 
por qué ser “lo de siempre” (siempre 
y cuando, dichas alabanzas se hagan 
con el corazón.

A L I M E N T A C I Ó N
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A I S L A M I E N T O S

AISLAMIENTOSVAT.COM
AISLAMIENTOS DE CÁMARAS DE AIRE

DE FACHADAS, FALSOS TECHOS, VIGAS
Y PILARES O COLUMNAS, POR HUMEDAD

AISLAMIENTO,
LA INVERSIÓN
MÁS RENTABLE
DEL MOMENTO
Aislamiento de frío y calor

Inyecciones de materiales aislantes
AHORRE AISLANDO

TELF. 606715467 / 916569875
AISLAMIENTOSVAT.COM

FRÍO CALOR HUMEDAD DE
CONDENSACIÓN

Seguramente os suene rara 
esa palabreja con la que 
he titulado mi artículo de 

este número de nuestro querido 
periódico. A lo mejor, si la cambiamos 
por “codo de tenista”, haya gente 
a la que os suene un poco más 
familiar. Es un dolor o molestia en 
el codo que afecta a la vida diaria, 
no dejándote hacer las cosas 
habituales con normalidad, por 
poco que moleste (como todo, tiene 
grados de gravedad); provocada en 
principio, como su propio nombre 
indica, por deportes de raqueta 
(yo creo que habría que empezar a 
llamarla “codo de padeler@”)

Pues estoy lesionado, querid@ 
lector. He tenido esa lesión durante 
un tiempo, pero como soy un poco 
más bruto de la cuenta, he seguido 
haciendo deporte y forzando la 
articulación, sin permitir que mi 
cuerpo regenerara o reparara de 
forma correcta los tejidos dañados.

Echando la vista atrás, esa 
situación me sugiere otras en las 
que lo que duele no es el cuerpo, 
sino el alma. Problemas en casa, 
discusiones con familiares, enfados 
con compañeros de trabajo, con 
amig@s, con pareja... ¿Y qué 
hacemos? El bruto. Seguir y seguir 
forzando la situación, no buscando 
soluciones, no parando aquello que 
nos hace daño y presentándoselo a 
Dios, no pidiendo ayuda a nadie.

En el caso de mi codo, cuando ya 
por fin acudí a un especialista, supe 
que había tenido esa lesión y que mi 
cuerpo había tratado de repararla, 
pero los tejidos nuevos que habían 
nacido no tenían buena consistencia, 
elasticidad ni definición, de ahí 
que me siguiera doliendo. Ahora, 
con corrientes eléctricas, hay que 
destruir esos tejidos defectuosos, 
para permitir que mi cuerpo vuelva 
a regenerarlos y, ahora sin hacer 
el bruto, y con cuidados y masajes, 
esta vez los tejidos crezcan sanos, 
fuertes y definidos.

¿Y a quién podemos identificar, en 

EPICONDILITIS DEL ALMA
Por Luis Ángel

la analogía que vengo desarrollando, 
como el “especialista del alma”?

Alguien que nos escucha, nos 
ayuda a identificar los puntos de 
dolor y nos da “Palabras de Vida 
Eterna”, como masajes en el alma 
que realmente curan y ayudan a 
cuidar nuestra felicidad, nuestro 
estado de ánimo, nuestra estabilidad 
mental … y nos sugiere ejercicios 
(oración, reflexión, celebración, …) 
que nos regeneran por dentro. 

Sí, estás pensando en el mismo 
que yo, en Jesucristo y en toda 
su “plantilla” de especialistas en 
el cuidado del alma: sacerdotes, 
acompañantes espirituales, 
comunidad parroquial, grupos 
parroquiales, …

Pues no seamos “brutos”, en 
situaciones de dolor que se pueden 
solucionar, no forcemos; y dejemos 
que nuestro fisio favorito nos ayude, 
nos mime y nos recomponga para 
poder seguir disfrutando de nuestra 
vida con el alma fuerte y limpia.
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Especialidad 
en comida asturiana
Fabada, Chorizo a la sidra, Cabrales, etc.

Te
le

f.
R

es
er

va
s Asturias I
Asturias II
Asturias III

91 656 54 43
91 677 19 35
91 677 59 70

Torrejón 
de Ardoz

Carnes y pescados. Excelente calidad.

PASTELERIA

HORNO PROPIO

ABIERTO TODOS LOS DIASABIERTO TODOS LOS DIAS
Cº Comercial “El Parque” 

C/ Silicio, 34 - Tel. 91 676 95 4691 676 95 46
C/ Puerto de la Bonaigua, 1

-Torrejón de Ardoz-

F L O R I S T E R Í A

Floristería
Colores

Flores y Plantas Naturales 
Arte Floral - Ramos de Novia

Coronas 
Pago telefónico con tarjeta

C/ Pozo de las Nieves, 2
Telf.: 91 675 78 54

Torrejón de Ardoz - Madrid

Queremos saber más

San Pablo VI, en su declaración 
Gravissimum Educationis 
(1965) nos enseña que 

los padres están “gravemente 
obligados a la educación de la prole 
y, por tanto, ellos son los primeros 
y principales educadores”. Así, la 
familia se convierte necesariamente 
en una primera escuela de las virtudes 
sociales en la que, reinando un 
ambiente de amor y piedad, favorece 
la educación íntegra personal y 
social de los hijos. De esto ya hemos 
hablado en anteriores ocasiones.

Pero la familia no está sola en la 
tarea educadora. Con ella se requiere 
la colaboración de toda la sociedad. Y 
es aquí donde entra en juego el papel 
de la escuela, el medio de educación 
de mayor importancia. En el mismo 
documento, San Pablo VI recalca 
que la escuela es una institución 
fundamental “que cultiva con asiduo 
cuidado las facultades intelectuales, 
desarrolla la capacidad del recto 
juicio, introduce en el patrimonio 
de la cultura conquistado por las 
generaciones pasadas, promueve 
el sentido de los valores, prepara a 
la vida profesional, fomenta el trato 
amistoso entre los alumnos de diversa 
índole y condición, contribuyendo a la 
mutua comprensión”.

El Romano Pontífi ce subraya que 
la escuela es un centro de cuyos 
benefi cios deben participar a un 

tiempo “las 
familias, los 
m a e s t r o s , 
las diversas 
asoc iac iones 
que promueven 
la vida cultural, 
cívica y 
religiosa, la sociedad civil y toda la 
comunidad humana”.

¡Qué difícil sería entender a la 
escuela católica de la que nos habla 
el Papa sin el trabajo de uno de los 
santos y pedagogos más importantes 
de la historia de la Iglesia!

Nos estamos refi riendo al célebre 
y universal san José de Calasanz, 
fundador de las Escuelas Pías.

Viendo la extrema pobreza de los 
niños más humildes de Roma, este 
sacerdote aragonés se compadeció de 
ellos e inició, con un ardor asombroso, 
su primera obra en la iglesia de santa 
Dorotea, en el Trastévere de Roma. 
Su larga y fecunda biografía daría 
para varios artículos.

El P. Miguel Ángel Asiain nos cuenta 
que “su corazón sintió una debilidad 
especial por los pequeñines y los más 
pobres. Y para los pobres quiso su 
Instituto, y para ellos lo fundó, aunque 
luego, muchas razones infl uyeron, 
pero su corazón se mantuvo infl exible 
en la primera opción”. 

A los niños pobres, los abandonados, 
desposeídos, olvidados, marginados, 
ignorantes, los que no poseen medios 

SAN PABLO VI
Por Martín López

de subsistencia. A todos ellos dirigió 
Calasanz su larga e incansable labor 
evangélica. 

Fue allí, en la Ciudad Eterna, donde 
escuchó la llamada del Señor: 

“José, entrégate a los 
pobres. Enseña a estos niños 

y dedícate a ellos”

En años sucesivos se fueron 
aprobando las constituciones de 
la Orden de las Escuelas Pías (sus 
miembros fueron pronto conocidos 
como escolapios) hasta que en 1646, 
dos años antes de la muerte de su 
fundador, su crecimiento había sido 
meteórico: había ya 37 comunidades, 
agrupadas en seis provincias o 
unidades geográfi cas.

La novedad de Calasanz con 
respecto a otros proyectos religiosos 
surgidos en el contexto del siglo XVII, 
estriba en que el suyo buscaba salvar 
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a los jóvenes mediante la enseñanza 
de la fe y de la moral y, al mismo 
tiempo, de las ciencias humanas, 
en escuelas diarias y gratuitas, 
con programas graduados, clases 
escalonadas y exámenes. Junto a la 
enseñanza de las virtudes cristianas, 
también dedicó un gran esfuerzo 
a la transmisión del conocimiento 
científi co, matemático y humanístico.

Por eso, en este innovador proyecto 
educativo se encierra el conocido lema 
calasancio: “PIEDAD Y LETRAS”. 
Un lema que hoy podríamos traducir 
como “FE Y CULTURA”, eje del 
necesario diálogo de nuestra compleja 
edad contemporánea.

Benedicto XVI nos explicaba en 
2007 que Calasanz se convirtió, por 
la gracia de Dios, en fundador casi sin 
desearlo, y también en un verdadero 
promotor educativo: pronto tuvo que 
acondicionar nuevas aulas para dar 
cabida a sus nuevos alumnos, cada 
vez más abundantes.

“En el centro de la obra educativa 
colocó el respeto a la personalidad 
de cada niño, en el que reconocía la 
imagen de Cristo. Reivindicó y fue 
el primero que promovió su derecho 
a la instrucción y a la educación, 
comenzando por los niños pobres. 

No sólo luchó enérgicamente por 
una escuela ofrecida a todos y, por 
consiguiente, gratuita, sino que quiso 
que fuera también obligatoria, hasta 
reclamándola a la autoridad pública, 
para forzar a los niños ociosos a 
frecuentarla”. (Mensaje de Benedicto 
XVI al Superior General de las 
Escuelas Pías en Castel Gandolfo, 
2007).

“La vocación de los 
docentes es hermosa y 
de suma importancia”

Terminamos recuperando a san 
Pablo VI, quien afi rma que la vocación 
de los docentes es hermosa y de suma 
importancia, puesto que ayuda a los 

padres en el cumplimiento de su deber 
y en nombre de la comunidad humana. 
“Esta vocación requiere dotes 
especiales de alma y de corazón, 
una preparación diligentísima y una 
facilidad constante para renovarse 
y adaptarse”.

¡Qué gran defi nición para el 
educador católico!

Renovarse y adaptarse. Pero sin 
perder la fi delidad a los orígenes 
de nuestra fe. Así, los maestros y 
profesores cristianos del siglo XXI 
tenemos en san José de Calasanz a 
un verdadero modelo. Su capacidad 
de amar a los más pequeños, de 
preocuparse por ellos, continúa 
siendo nuestro mejor acicate para 
el trabajo docente del presente y del 
futuro.
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Queridos hermanos y 
hermanas: Boa noite!

Me da mucha alegría 
verlos. ¡Gracias por haber viajado, 
por haber caminado, gracias por estar 
aquí! Y pienso que también la Virgen 
María tuvo que viajar para ver a Isabel: 
«partió y fue sin demora» (Lc 1,39). 
Uno se pregunta: ¿por qué María se 
levanta y va deprisa a ver a su prima? 
Claro, acaba de enterarse de que la 
prima está embarazada, pero ella 
también lo está. ¿Por qué entonces va 
a ir si nadie se lo pidió? María realiza 
un gesto no pedido, no obligatorio, 
María va porque ama, y «el que ama, 
vuela, corre y se alegra» (Imitación 
de Cristo, III, 5). Eso es lo que nos 
hace el amor.

La alegría de María es doble: 
ella acaba de recibir el anuncio del 
ángel que iba a recibir al Redentor 
y también la noticia de que su prima 
está embarazada. Entonces, es 
curioso: en vez de pensar en ella, 

piensa en la otra. ¿Por qué? Porque 
la alegría es misionera, la alegría 
no es para uno, es para llevar algo. 
Yo les pregunto a ustedes: ustedes, 
que están aquí, que han venido a 
encontrarse, a buscar el mensaje de 
Cristo, a buscar un sentido lindo a la 
vida, ¿esto se lo van a quedar para 
ustedes o lo van a llevar a los otros? 
¿Qué opinan? ¡Es para llevarlo a los 
otros porque la alegría es misionera! 
Repitamos todos juntos: ¡la alegría es 
misionera! Y entonces yo tengo que 
llevar esa alegría a los demás.

Pero esa alegría que nosotros 
tenemos, también otros nos 
prepararon para recibirla. Ahora 
miremos para atrás, todo lo que hemos 
recibido y han preparado, todo eso, 

VIGILIA CON LOS JÓVENES (DISCURSO DEL SANTO PADRE)

Por Vatican News ha preparado nuestro corazón para la 
alegría. Todos, si miramos hacia atrás, 
tenemos personas que fueron un rayo 
de luz para la vida: padres, abuelos, 
amigos, sacerdotes, religiosos, 
catequistas, animadores, maestros. 
Ellos son como las raíces de nuestra 
alegría.

Esa alegría que vino por esas raíces 
es la que nosotros tenemos que dar, 
porque nosotros tenemos raíces de 
alegría. Y también nosotros podemos 
ser, para los demás, raíces de alegría. 
No se trata de llevar una alegría 
pasajera, una alegría de momento. 
Se trata de llevar una alegría que 
cree raíces. Y me pregunto: ¿cómo 
podemos convertirnos en raíces de 
alegría?

La alegría no está en la biblioteca, 
encerrada, aunque hay que estudiar, 
pero está en otro lado. No está 
guardada bajo llave, la alegría hay 
que buscarla, hay que descubrirla. 
Hay que descubrirla en nuestro 
diálogo con los demás, donde 

Viaje apostólico de su Santidad el Papa Francisco a Portugal 
con motivo de la XXXVII JMJ 

Lisboa 2023 (Parque Tejo, Lisboa Sábado, 5 de agosto de 2023)
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Bolsos y
Complementos

C/ Hospital, 7 - Torrejón de Ardoz
Tel. 91 676 46 03

C/ Miguel Fluiters, 20 - Guadalajara
Tel. 949 22 88 42

Complementos, Plata, Complementos, Plata, 
Bisutería, DecoraciónBisutería, Decoración

XÄ WxáäöÇ
C/ Hilados, 9 - local 8 
(Galería Ahorramás)
Torrejón de Ardoz

Teléfono 

696 868 555
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Mayre
Tarimas flotantes, Laminados, Moquetas, 

Carpintería de aluminio, Parquet y derivados, 
Puertas y armarios, Pinturas, Decoración y reformas.

Instalación de:

C/. Circunvalación, nº 4 - Local (Posterior)
(Entrada por C/ Brújula)

28850 TORREJÓN DE ARDOZ (Madrid)
Tel.: 91 677 27 30 -  Móvil: 655 932 279

decoracion_mayre@hotmail.com

tenemos que dar esas raíces de 
alegría que nosotros hemos recibido. 
Y eso, a veces, cansa. Yo les hago 
una pregunta: ¿ustedes se cansaron 
alguna vez? Piensen lo que sucede 
cuando uno está cansado: no tiene 
ganas de hacer nada, como decimos 
en español, uno tira la esponja porque 
no tiene ganas de seguir y entonces 
uno se abandona, deja de caminar y 
cae. ¿Ustedes creen que una persona 
que cae en la vida, que tiene un 
fracaso, que incluso comete errores 
pesados, fuertes, ya está terminada? 
No. ¿Qué es lo que hay que hacer? 
Levantarse. Y hay una cosa muy linda 
que quisiera que hoy se la llevaran 
como recuerdo: los alpinos, que les 
gusta subir montañas, tienen un 
cantito muy lindo que dice así: “En 
el arte de ascender —la montaña—, 
lo que importa no es no caer, sino no 
permanecer caído”. ¡Cosa linda!

El que permanece caído se 
“jubiló” de la vida ya, cerró, cerró 
la esperanza, clausuró la ilusión y ahí 
queda caído. Y cuando vemos alguno 
—amigos nuestros que están caídos—, 
¿qué tenemos que hacer? Levantarlo. 
Fíjense cuando uno tiene que levantar 
o ayudar a levantar a una persona 
qué gesto hace: lo mira de arriba 
hacia abajo. La única oportunidad, el 

único momento que es lícito mirar a 
una persona de arriba abajo es para 
ayudar a levantarse. ¡Cuántas veces 
vemos gente que nos mira así, por 
sobre el hombro, de arriba para abajo! 
Es triste. 

Bueno, esto es un poco el camino, 
la constancia en caminar. Y en la 
vida, para lograr las cosas hay que 
entrenarse en el camino. A veces 
no tenemos ganas de caminar, no 
tenemos ganas de hacer esfuerzos, 
nos copiamos en los exámenes porque 
no queremos estudiar y no llegamos al 
éxito. 

No sé si a algunos les gusta el fútbol. 
A mí me gusta. Detrás de un gol, 
¿qué hay? Mucho entrenamiento. 
Detrás de un éxito, ¿qué hay? 
Mucho entrenamiento. Y en la vida, 
no siempre uno puede hacer lo que 
quiere, sino aquello que la vocación 
que tengo dentro —cada uno tiene 
su vocación— nos lleva a hacer. 
Caminar; si me caigo, levantarme 
o que me ayuden a levantarme; no 
permanecer caído; y entrenarme, 
entrenarme en el camino. Y todo 
esto es posible, no porque hagamos 
cursos sobre el camino —no hay 
ningún curso para enseñarnos 
a caminar en la vida—. Eso se 

aprende, se aprende de los padres, 
se aprende de los abuelos, se 
aprende de los amigos, llevándose 
de la mano mutuamente. En la vida 
se aprende, y eso es entrenamiento 
en el camino.

Yo los dejo con esta idea no más: 
caminar y, si uno se cae, levantarse; 
caminar con una meta; entrenarse 
todos los días en la vida. En la 
vida, nada es gratis. Todo se paga. 
Sólo hay una cosa gratis: el amor de 
Jesús. Entonces, con esto gratis que 
tenemos —el amor de Jesús— y con 
las ganas de caminar, caminemos en 
esperanza, miremos nuestras raíces 
y vayamos adelante, sin miedo. No 
tengan miedo.
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LOS ADVENTISTAS DEL SÉPTIMO 
DÍA… ¿SECTA?

Por Luis Santamaría del Río
Red Iberoamericana de Estudio de las 
Sectas (RIES) ries.secr@gmail.com

Los Adventistas del Séptimo 
Día se llaman así porque 
esperan un inminente 

advenimiento de Jesús y celebran el 
sábado en lugar del domingo.

Surgieron en el siglo XIX en los 
Estados Unidos, en un tiempo de 
“reavivamientos” espirituales en un 
caldo de cultivo cristiano, pero que 
trajo consigo también el nacimiento de 
sectas que se apartaron de principios 
fundamentales del cristianismo. De 
hecho, del adventismo surgió, poco 
después, el grupo que sería conocido 
como los Testigos de Jehová. 

Está claro que estos últimos 
forman una secta, tanto por sus 
prácticas como por sus doctrinas. 
Sin embargo, los Adventistas son 
considerados por muchos como una 
iglesia evangélica más. 

¿En qué quedamos: 
iglesia o secta?

Para responder, uno de los puntos 
fundamentales consiste en analizar 
los escritos de su “profetisa”, la 

estadounidense Ellen G. White 
(1827-1915). Sus libros, que 
siguen publicando y leyendo sus 
seguidores, son autoridad doctrinal 
indiscutible a la hora de interpretar la 
Biblia y aplicarla. Y en ellos podemos 
encontrar un fuerte sentimiento 
anticatólico. 

Por ejemplo, en su libro El conflicto 
de los siglos, no sólo critica la 
situación del catolicismo en el siglo 
XVI (que, obviamente, tenía muchas 
zonas oscuras), sino también ataca 
a la Iglesia contemporánea. 

Cuando se refiere a los católicos 
en su propio momento histórico, la 
líder adventista comienza diciendo 
que “hay verdaderos cristianos”
dentro de la Iglesia, pero que “no 
pueden discernir la verdad”, su culto 
es “una serie de meras formas y 
ceremonias”, y son “almas educadas 
en una fe engañosa e insuficiente”, 
rodeadas de “tinieblas”.

Cuando la “profetisa” White 
defiende la celebración del sábado 
en lugar del domingo, anuncia 
que en el futuro se impondrá el 
domingo por ley, y “entonces el que 
transgrediere el mandamiento de 

Dios para obedecer un precepto que 
no tiene mayor autoridad que la de 
Roma, honrará con ello al papado 
por encima de Dios”. 

Y añade: “rendirá homenaje a Roma 
y al poder que impone la institución 
establecida por Roma: adorará la 
bestia y su imagen”. 

Entonces, las personas que se 
sometan a Roma “aceptarán de 
hecho el signo de la sumisión a 
Roma, ‘la marca de la bestia’”.
Esa insistencia en hablar de Roma 
apunta, evidentemente, a la cúpula 
jerárquica de la Iglesia católica: el 
Papa, sucesor de Pedro. 

Para Ellen G. White, “el papado 
es precisamente lo que la profecía 
declaró que sería: la apostasía 
de los postreros días… oculta el 
mismo veneno de la serpiente”. Y lo 
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identifican con la bestia que aparece 
en Apocalipsis 13.

Pero lo que nos interesa es lo 
siguiente: ¿los adventistas actuales 
siguen pensando lo mismo? 

La realidad es la siguiente: más 
allá de la simpatía y buena fachada 
que puedan mostrar algunos 
responsables adventistas, la 
secta sigue mostrando una fuerte 
animadversión contra todo lo que 
suene a católico y, especialmente, 
contra la figura fundamental del 
obispo de Roma.

 Basta con leer sus publicaciones 
actuales para comprobar que tras 
sus críticas al papa Francisco no hay 
simplemente una antipatía personal 
al pontífice, sino un desprecio radical 
al ministerio que desempeña y, en el 
fondo, a la Iglesia católica entera. 

Una actitud que se extiende al resto 
de confesiones cristianas. Porque 
su autopercepción es radicalmente 
exclusivista: ellos serían los únicos 
cristianos verdaderos.

No es una interpretación mía. En 
una publicación reciente del grupo se 
puede leer que “se mantiene vigente 
la posición de Elena G. de White con 
respecto al papado”. 

Cuando se refieren al pontífice 
actual, reconocen que “Francisco 

aparece extremadamente 
agradable”, muy distinto a la imagen 
negativa tradicional entre los 
adventistas, lo que parece que “no 
encaja en la predicción profética” de 
la secta. Pero aclaran de inmediato 
que “cuando el argentino Jorge 
Mario Bergoglio, S.J., fue elegido 
como Papa, uno de sus primeros 
actos oficiales fue orar a María”.
Por lo que concluyen: “No, el Papa 
no ha sido convertido. Y todos los 
indicios señalan que la interpretación 
adventista de Apocalipsis 13 sigue 
siendo cierta”.

Visto todo esto, 

¿puede considerarse 
seriamente que los 

Adventistas del Séptimo 
Día son una confesión 
protestante más, y que 
a pesar de su arrebato 

anticatólico se puede hacer 
ecumenismo con ellos? 

No, claro que no. 

Para ellos, tanto los católicos como 
los evangélicos son enemigos de la 
Biblia y del mismo Dios. 

En su delirio mesiánico, se 
consideran los únicos cristianos 
válidos, y desde esta distorsión de 
la realidad ejercen la manipulación 
sobre sus adeptos. 

¿Secta? Sí.
Secta cuando el movimiento nació 

en el siglo XIX, y secta hoy.



El Sínodo de la Sinodalidad

L a  p r i o r i d a d  d e  F r a n c i s c o 
e s  q u e  t o d a  l a  I g l e s i a ,  o b i s p o s , 

s a c e r d o t e s ,  r e l i g i o s o s ,  l a i c o s , 
h o m b r e s ,  m u j e r e s ,  a d u l t o s , 

j ó v e n e s . . .  r e f l e x i o n e n  s o b r e  s i 
e s t a m o s  c a m i n a n d o  j u n t o s  y 

c ó m o  l o  h a c e m o s

Qué es el Sínodo
El Sínodo de los Obispos es un 

organismo consultivo creado por 
Pablo VI en el marco del Concilio 
Vaticano II, para pedir a obispos de 
todo el mundo que participen en el 
gobierno de la Iglesia, aconsejando 
al Papa sobre asuntos de interés 
para la Iglesia universal.

Etimológicamente, la palabra 
“sínodo” deriva de los términos griegos 
syn (“juntos”) y hodos (“camino”), y 
expresa la idea de “caminar juntos”.

Qué es el Sínodo de 
la Sinodalidad

La próxima reunión del Sínodo de 
los Obispos será la XVI Asamblea 
General Ordinaria, para tratar el 
tema “Por una Iglesia sinodal: 
comunión, participación y misión”, a 
convocatoria del papa Francisco.

La Asamblea se celebrará en dos 
sesiones con un año de diferencia: 
del 4 al 29 de octubre de 2023 y en 
octubre de 2024.

No obstante, y como novedad, 
el Sínodo de la Sinodalidad no es 
solo la Asamblea, la reunión de 250 
obispos y expertos en el Vaticano 
en 2023 y 2024, sino que ha sido un 
proceso de reflexión que involucra a 
millones de bautizados (sacerdotes, 
religiosos, laicos, hombres, mujeres, 
jóvenes, adultos…) para reflexionar 
sobre de qué manera la Iglesia está 
caminando unida, o no, y cómo 
mejorar la participación de todos 
los creyentes para responder a la 
vocación y la misión de cada cristiano 
de llevar el Evangelio al mundo de 
hoy.

Cuál es el objetivo 
del Sínodo de 2021-
2024 

Al convocar esta reunión del 
Sínodo, el papa Francisco quiere 
que toda la Iglesia reflexione sobre 
la sinodalidad, un tema que él 
considera que es decisivo para la 
vida y la misión de la Iglesia.

Cuando se conmemoraron los 50 
años de la institución del Sínodo de 

los Obispos, se celebró un acto en 
Roma, en el cual el Papa pronunció 
un discurso donde señaló: “El camino 
de la sinodalidad es el camino que 
Dios espera de la Iglesia del tercer 
milenio. Lo que el Señor nos pide, en 
cierto sentido, ya está todo contenido 
en la palabra ‘Sínodo’ (caminar juntos 
laicos, pastores, Obispo de Roma) 
Es un concepto fácil de expresar con 
palabras, pero no es tan fácil ponerlo 
en práctica”.

Y añadió: “Estoy convencido de 
que, en una Iglesia sinodal, también 
el ejercicio del primado petrino podrá 
recibir mayor luz. El Papa no está, por 
sí mismo, por encima de la Iglesia; 
sino dentro de ella como bautizado 
entre los bautizados y dentro del 
Colegio episcopal como obispo entre 
los obispos, llamado a la vez –como 
Sucesor del apóstol Pedro– a guiar a 
la Iglesia de Roma”.

Qué tiene de 
novedoso el Sínodo 
de 2021-2024

En primer lugar, el papa Francisco 
diseñó un itinerario sinodal que 

DOSSIER



supone una modalidad inédita para 
preparar el camino hacia la Asamblea 
de 2023-2024, tanto por sus fases 
como por la implicación que ha 
pedido a todos los bautizados.

La finalidad es la escucha real y 
garantizar que todos los creyentes 
pueden participar de alguna manera 
en el proceso sinodal. Algo que puede 
subyacer en los comportamientos 
de determinados jerarcas, pero que 
es novedoso por lo explícito de su 
formulación.

Es verdad que ya en 2014 y 2015, 
en los Sínodos dedicados a la 
familia, el Vaticano había enviado 
un cuestionario a las Iglesias 
locales para que participaran. Pero 
en esta ocasión se ha seguido una 
metodología que garantiza que esa 
consulta sea real y efectiva.

El itinerario del camino sinodal 
diseñado por Francisco se traduce 
en:

Fase diocesana: octubre 
2021-agosto 2022.

Fase continental: octubre 
2022-marzo 2023.

Fase de la Iglesia universal: 4-29 
octubre 2023 y octubre 2024.

La última gran novedad fue 
anunciada el 26 de abril de 2023 y 
se refiere a la composición de la 

Asamblea de octubre y al tipo de 
participantes, y que se resumen en un 
titular: mujeres y laicos tendrán voz y 
voto por primera vez en la historia. 
Es decir, en el próximo Sínodo de los 
Obispos no solo decidirán los obispos, 
y esta es una medida que “se justifica 
en el contexto del proceso sinodal, 
sin cambiar la naturaleza episcopal”, 
subraya el Vaticano.

El Vaticano ha pedido hablar de 
“un cambio importante” y no de 
“una revolución”. Aunque un poco 
revolución sí es.

En las Asambleas del Sínodo de 
los Obispos suelen participar diez 
clérigos pertenecientes a Institutos 

de Vida Consagrada; ahora serán 
sustituidos por cinco religiosas y 
cinco religiosos, como miembros de 
la Asamblea, tienen derecho a voto.

También se elimina la figura del 
auditor (oyentes que asisten los 
trabajos sinodales pero no tienen 
derecho a voto), pero se añaden 
70 miembros no obispos pero con 
derecho a voto, procedentes de las 
Iglesias locales que representan a 
sacerdotes, personas consagradas, 
diáconos y laicos, elegidos por el 
Papa de una lista de 140 personas 
(la mitad deben ser mujeres y se 
pide prestar atención a los jóvenes) 
indicadas por las Conferencias 
Episcopales.

DOSSIER
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P E L U Q U E R Í A  M A N O L I D I S E Ñ O  G R Á F I C O  E  I L U S T R A C I Ó N

Queremos saber más

En el año 2009 y en el 2017, 
los maristas celebramos 
un Capítulo general, una 

asamblea que se repite cada ocho 
años y que congrega a delegados de 
todas las regiones del mundo marista. 
Todas las sesiones se desarrollaron 
en torno a mesas redondas. Sin 
buscarlo directamente, esas mesas 
se convirtieron en una poderosa 
imagen visual del valor del diálogo 
fraterno.

Este simbolismo de las 
mesas redondas fue captado 
por observadores externos 
y periodistas, porque 
rompía con las típicas salas 
capitulares o congresos 
en los que todos están en 
fila siguiendo un orden 
jerárquico, de autoridad, 
de categoría social.  Las 
mesas redondas hablan de 
igualdad, de diálogo, de 
escucha, de participación y 
corresponsabilidad.

Se está celebrando en el Vaticano 
un Sínodo, que es una asamblea 
universal que congrega a obispos de 
todo el mundo cristiano para tratar 
temas importantes de la Iglesia. 
En esta ocasión también han sido 
invitados sacerdotes, religiosos, 
seglares, hombres y mujeres. Y, 
rompiendo todos los esquemas de 
sínodos anteriores, la gran sala 
donde se desarrollan los trabajos ha 
aparecido llena de mesas redondas. 

Esto ha podido parecer inusual 
a muchos El cardenal Hollerich, 
encargado de la organización ha 
explicado que, “no estar sentados 
en orden jerárquico, sino en mesas 
redondas, es una forma de alentar el 
compartir genuino y el discernimiento 
auténtico”. Es también un gesto de 
coherencia con dos palabras-clave 
que aparecen junto al logo del Sínodo: 
COMUNIÓN y PARTICIPACIÓN, y 
con el mismo sentido de la palabra 
Sínodo, que significa “CAMINAR 
JUNTOS”.

Durante estas semanas, van a 
trabajar juntos, van a “codearse”, 
cardenales y monjas, arzobispos 
y seglares. “Las mesas redondas 
-prosigue el cardenal-, nos 
recuerdan que ninguno de nosotros 
es una estrella en este Sínodo. El 
protagonista es el Espíritu Santo. 
Y sólo con un corazón plenamente 
abierto a la guía del Espíritu 
podremos responder a las llamadas 
que el Señor hace a su Iglesia”.

Las mesas redondas han tenido 

una buena acogida en todo el mundo 
marista, a nivel provincial y local. 
Esta disposición física de las mesas 
expresa nuestra común dignidad 
recibida en el bautismo; nos invita a 
escucharnos mutuamente hermanos 
y laicos, también a los que piensan 
diferente, y a compartir con los 
demás los dones que cada uno ha 
recibido del Señor.

Recuerdo que, al construir la Casa 
provincial de Accra, Ghana, pusimos 
mesas redondas en el comedor. 
Una tarde, nos visitó un obispo del 
norte del país y se quedó a cenar. 
Mientras preparábamos la mesa, 
observé que el obispo daba vueltas 

en torno a la mesa. “¿Busca 
algo?” -le pregunté. “Estaba 
buscando dónde está la 
presidencia” -me respondió. 
Tranquilamente le dije: 
“Siéntese donde prefiera, 
monseñor; donde usted 
se siente, ahí estará la 
presidencia”.

La disposición en mesas 
redondas es un gesto 
importante por la gran 
riqueza que encierra. En 

ellas subyace un reto y un 
camino por recorrer. No se trata de 
pasar por alto la autoridad sino de 
que todo el Pueblo de Dios camine 
unido.

Acabo citando al cardenal: “El 
Sínodo no es un parlamento. Las 
mesas redondas dan la posibilidad de 
que se exprese el punto de vista de 
todos, permitiendo las coincidencias 
sin negar las diferencias, pero sobre 
todo desalentando la polarización y 
la polémica”.

MESAS REDONDAS
Por Hermano Marista José María Ferre
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CÍRCULO EXTREMEÑO P E L U Q U E R Í A

Queremos saber más

PELIGRO: 
MÓVILES EN LA INFANCIA Y LA ADOLESCENCIA

Nada hay más peligroso que 
entretener a un niño con 
un móvil para que nos deje 

tranquilos. 

Aprenderá pronto a activarlo y con 
ello quedará expuesto a la selva digital. 

Pues sí, ¡la selva! Hoy he escuchado 
la historia de un adulto que desde los 
doce años consumía porno. 

Algo que está detrás de esas 
violaciones en grupo que tanto se están 
dando actualmente. 

Lo consumía  cuando estaba en su 
habitación, en el baño, etc. Dejó de 
salir con sus amigos. No sabía cómo 
tratar a una chica. Veía a la mujer 

como un objeto de … Tienen una idea 
desquiciada. 

El adicto andaba de psicólogos, 
pero gracias a Dios fue capaz de 
dar testimonio en la radio de una 
actividad vergonzosa, con lo cual 
ayuda a bastantes padres despistados. 
¡¡Muchísimas gracias!! 

Un psicólogo 
especialista decía 
que llegaban 
a empezar a 
consumir porno 
hasta con… ¡seis 
años!. Así que ojo 
con respetar tanto 
la privacidad de 
nuestros hijos, con 
esos adolescentes 

que se encierran tanto, y que se quedan 
hasta altas horas con el móvil. 

Por Carlos Ramón

Tiene que haber horas de uso 
limitadas, y aplicaciones de control 
parental. 

No sabrán como tratar a una chica, 
no conocerán lo que es el amor puro, 
las mariposillas en la barriga, ¡el 
fl echazo!. Y su rendimiento académico 
pronto dejará mucho que desear, pues 
dormirá poco, estará muy entretenido. 
Al fi nal será un adicto que necesitará 
un largo tratamiento psicológico para 
recuperar la normalidad, pero nunca 
el tiempo maravilloso de esas edades 
perdido. 

Mientras tanto esperemos que no 
haya fastidiado a ninguna niña. Ser 
padre no es fácil, lo fácil es dar un móvil 
a un menor y despreocuparnos.
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Queremos saber más

LA FAMILIA NATURAL,
PATRIMONIO DE LA HUMANIDAD

Por Nicolás Jouve de la Barreda
Catedrático Emérito de Genética y
ex-miembro del Comité de Bioética de España

Realmente causa sonrojo 
hablar de “familia natural”, 
la constituida por varón, 

mujer e hijos, cuando deberíamos 
decir simplemente familia. Pero es 
lo que hay, dada la crisis generada 
por los llamados “nuevos modelos de 
familia”.

 
Hace unos años, la revista española 

The Ecologist que se dedica al 
mundo de la ecología profunda bajo 
una visión holística y transversal, 
dedicó un número especial a la 
Familia y en el Editorial de su 
presentación, titulado “La familia. 
Un todo orgánico sometido a 
fuerzas disgregadoras” decía lo 
siguiente: 

«La familia escapa a todas las 
clasificaciones que, desde todos los 
diferentes grupos de poder, sean de 
izquierdas o de derechas, quieren 
adscribirle. 

Algunos nos quieren convencer de 
que dos hombres que adoptan a un 
niño (y que luego se divorcian y se 
vuelven a casar, con un resultado de 
un niño con cuatro padres varones y 
ninguna madre) es una familia... 

El respeto por el mundo natural 
va mucho más allá de proteger los 
bosques primarios, las ballenas del 
Ártico y/o el lince ibérico. 

¿Cómo reintegrarnos a ese mundo 
natural si seguimos destruyendo la 
familia, que es el núcleo ecológico 
por excelencia de la especie humana? 

Lo que sí es importante es analizar 

de qué manera, en la medida en que 
una sociedad pierde sus estructuras 
tradicionales, sea la sociedad que 
sea, tenga el origen que tenga, las 
consecuencias son nefastas y afectan 
a muchos ámbitos diferentes… 

Ya sólo nos quedan, al menos en 
Occidente, familias cada vez más 
atomizadas y desestructuradas… La 
familia nos conecta con el pasado y 
nos recuerda que, sin presente, no 
hay futuro. Sin familias, sólo queda 
soledad, negocios y tristeza» 

Por ello me gustaría señalar 
cuatro puntos que caracterizan a la 
humanidad y que giran alrededor 
de la auténtica familia, la institución 
de origen natural más antigua de la 
humanidad y a la que sin duda se 
debe la prosperidad de la especie 
humana.

 
En primer lugar, el hombre es 

por naturaleza sexuado. Cada ser 
humano existe como hombre o como 
mujer y no podemos eludir esta 
naturaleza real biológica, física y 
psíquica de cada uno. 

Hay que insistir -contra la idea de 
género que nos tratan de imponer -, 
que la dimensión sexuada no es un 
atributo, un concepto abstracto o una 
opción voluntaria. 

La masculinidad o feminidad de 
cada uno es inseparable de cada 
persona humana por su propia 
naturaleza biológica –XX o XY- y 
además es una realidad que adquiere 
todo su sentido en la necesidad de la 
complementariedad física y psíquica 
para la continuidad de la especie y 
para el desarrollo como personas.

En segundo lugar, somos por 
naturaleza seres familiares. El 
individualismo no es lo propio del ser 

humano. 
La familia es el lugar natural en 

el que el hombre viene a la vida y 
aprende a ser humano. La familia 
es una escuela de humanidad. Es el 
entorno natural en que cada persona 
desarrolla su formación física, 
intelectual y moral. Es además el 
marco existencial adecuado en el 
que conviven los padres con los hijos 
y con los abuelos, en una comunidad 
de adhesión benefactora y basada 
en vínculos de amor recíproco y 
protección mutua. 

Una comunidad en la que los más 
pequeños reciben las primeras 
instrucciones y se educan para ser 
miembros útiles para la sociedad.

 
En tercer lugar, y como 

consecuencia de lo anterior, somos 
por naturaleza seres sociales. La 
familia es la célula de la sociedad en 
la que los padres educan a los hijos 
para que sean miembros útiles para 
la sociedad en los valores propios de 
los seres humanos, libertad, justicia, 
solidaridad, generosidad, amor. etc. 

La vida familiar y social, en contra 
del individualismo, es parte sustancial 
de nuestra naturaleza humana como 
especie y por ello «patrimonio natural 
de la humanidad». 

La organización social, fruto de 
la racionalidad y de las cualidades 
intelectuales del hombre han sido 
determinantes de la evolución 
cultural y dominio de la naturaleza, 
en contraste con otras especies, 
instintivamente egoístas, pero a las 
que a veces se trata de equiparar 
o incluso proteger más que a los 
propios seres humanos.

El cuarto elemento 
específicamente humano y que 
alcanza su máxima expresión en 
el matrimonio y en la familia es el 
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amor. El primero y más importante 
de todos los mandamientos como no 
puede ser de otra manera por haber 
sido creados a imagen y semejanza 
de Dios. 

Estamos hechos para amar y eso 
es lo que caracteriza mejor que nada 
a la familia. 

Así nos lo recordaba el papa emérito 
Benedicto XVI cuando afirmaba que 
«…el amor generoso e indisoluble 
de un hombre y una mujer es el 
marco eficaz y el fundamento de la 
vida humana en su gestación, en su 
alumbramiento, en su crecimiento y 
en su término natural». 

Y también el Papa Francisco en el 
Jubileo de la Familia en el Vaticano, 
en diciembre de 2015, cuando 
señaló que: «...es en las familias 
unidas donde los niños maduran su 
existencia, viviendo la experiencia 
significativa y eficaz del amor 
gratuito, de la ternura, del respeto 
mutuo, de la comprensión mutua, del 
perdón y de la alegría».

Lo que no es una familia es un 
simple grupo de individuos unidos 
por relaciones circunstanciales e 
intereses de carácter más material 
que espiritual. Eso no es propio de la 
condición humana. 

Una idea de la familia como una 
suma de individuos que viven bajo 
el mismo techo, pero en los que 

prima el yo y cada uno va a lo suyo 
no puede ser una familia… Será otra 
cosa, pero no una familia. No es el 
modelo al que hay que tender. 

Luego no nos extrañe que sucedan 
episodios como los que estamos 
viendo a diario, que van desde la 
simple separación, con el desamparo 
que ello implica para los menores 
si los hubiera, hasta los casos de 
extrema violencia cuyo crecimiento 
estadístico nos aterra a todos.

 
Por eso es tan difícil de entender 

que siendo la familia una institución 
enriquecedora para las personas, 
necesaria y benefactora para la 
sociedad –la más valorada en 
cualquier tipo de sondeos de opinión-, 
esté siendo objeto de ataques bajo 
la injustificada suposición de que es 
una institución obsoleta que coarta 
la libertad de las personas en un 
mundo como el actual, marcado por 
el individualismo y la cultura del yo.

 
Entender las causas podría 

contribuir a solucionar los problemas, 
pero es difícil poner de acuerdo a 
quien no quiere ver la verdad. 

A la situación actual han contribuido 
no solo las corrientes filosóficas 
postmodernistas o la ideología de 
género dominantes, sino también el 
hedonismo y un nuevo marco social 
derivado de las tecnologías en el 
aspecto sexual y reproductivo. 

En este sentido, las dos novedades 
más notables han sido la irrupción 
de los métodos anticonceptivos y la 
tecnología de la fecundación in vitro, 
que han permitido las relaciones 
sexuales sin hijos y los hijos sin 
relaciones sexuales. 

Ya no hablemos del crimen 
abominable del aborto con la cifra 
record en España de 100.000 en 
2022.

Todo esto, ha conducido a nuevas 
pautas de comportamiento social y 
cultural, provocando un abandono 
del sentido moral, natural y también 
afectivo y cristiano de la familia. 

En un mundo tan individualista 
como el que se está creando es difícil 
pensar en los hijos como un don y 
no como un derecho, en el que se 
anteponen las opciones que ofrecen 
las innovaciones tecnológicas y 
las leyes injustas a los métodos 
naturales de planificación familiar de 
la natalidad o la adopción, que esto 
sí que es pensar en el bien del otro 
antes que en un mismo.

Dadas las tendencias actuales 
y sus consecuencias, la falta de 
perspectivas de futuro, la soledad 
y la tristeza… deberíamos abrir 
los ojos y defender una educación 
que ponga a la familia en el lugar 
que le corresponde, como un 
bien «patrimonio natural de la 
humanidad». 

Lo que no es una familia es un simple grupo de individuos unidos por relaciones 
circunstanciales e intereses de carácter más material que espiritual. Eso no es propio de la 

condición humana.
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La voz de los jóvenes

La JMJ fue un punto de mi vida 
donde, de verdad, me di cuenta 
de todo lo que tengo, de todo lo 

que signifi caba ser cristiano y que en 
verdad no estamos solos en esto. 

Cuando el padre David nos invitó a 
confesarnos a todos, dijo algo que a 
mí me marcó mucho y me hizo pensar 
mucho en ello “la confesión es como si 
un amigo te invita a cenar. Sienta mal 
que no vayas a la cena de tu amigo y 
encima sin avisar, pues pasa lo mismo 
con la confesión“.

 
Estuve todo el día pensando 

que decirle al cura a la hora de 
confesarme. Teníamos la oportunidad 
de confesarnos con curas de distintas 
partes del mundo. Se acercaba la 
tarde y no había pasado por ninguno 
de los confesionarios porque no sabía 
que decir. Total, que decidí salir a por 
un cura que estaba dando vueltas 
para que la gente se confesara. En el 
momento que me senté a hablar con 
él no tuve ni que pensar que decirle, 
pude expresarlo todo y sentí que pude 
quitarme un gran peso de encima, un 
alivio inmenso.

Después de eso entré en la iglesia 
porque había misa. En el momento 
de la consagración me arrodillé, cerré 
los ojos y pude notar unas manos en 
mis hombros como si me estuvieran 
empujando, me asusté mucho porque 

pensaba que alguien quería pasar, 
abrí los ojos y no había nadie, los volví 
a cerrar y los noté otra vez, no hice 
caso. Tras comulgar empecé a llorar 
mucho porque me di cuenta que esas 
manos que sentía eran del Señor y 
quería entender qué era lo que quería 
de mí.

A la JMJ fui con una idea de 
campamento de verano, pero fue todo 
lo contrario. Iban pasando los días y 
cada vez veía más a Dios y sentía que 
me daba señales para algo.

 
El día que vimos al Papa fue un día 

muy feliz en el que todos acabamos 
llorando espontáneamente y supe que 
eso era felicidad. Tras varios meses 
de espera lo veíamos a un metro de 
distancia, pero no vimos solo al Papa 
Francisco, pudimos ver a Dios a través 
de él, de sus palabras y oraciones.

 
La JMJ es una experiencia que te 

marca la vida y te cambia por completo, 
he podido crecer como persona y he 
aprendido a valorar todo mejor.

Somos jóvenes católicos que 
queremos vivir la fe llevándola al 
mundo y teniendo al Señor presente 
en cualquier momento.

Está claro que nos falta mucho por 
aprender y que tenemos que buscar 
que es lo que quiere de nosotros.

¡Esta es la juventud del Papa!

JMJ, MIRADAS SEGÚN...
Por Carmen

Es muy difícil explicar con un 
solo testimonio todo lo que he 
vivido en la JMJ pero lo voy a 

intentar.

Tenía muchas, muchas dudas de si 
ir o no, estaba pasando por un mal 
momento respecto a mi fe, y esto me 
estaba trayendo muchas dudas en 
mi vida personal, tenía dudas sobre 
mi labor como catequista ¿Cómo 
iba a hacer llegar a los niños el 
mensaje de Dios si hasta yo dudaba 
continuamente?, esto me atormentaba 
porque no sabía si estaba haciendo lo 
correcto, ya que se merecían a alguien 
que pudiera mostrarles y resolverles 
sus inquietudes y como no sabía si 
lo estaba haciendo bien, también 
tenía dudas a la hora de afrontar las 
situaciones que se me presentaban, 
ya que no sentía amor y no estaba 
nada convencida de querer vivir la 
experiencia.

Pero en cuanto bajé del bus y puse 
un pie en Portugal todo cambió, me 
sentí muy feliz y poco a poco fui 
descubriendo el por qué. 

Sentía a Dios muy, muy cerca de 
mí, sentía su abrazo, su amor, su 
compañía, su escucha, y esto lo sentía 
a través de los pequeños gestos de 
las personas que me rodeaban, de 
cada sonrisa, de cada abrazo, de cada 
gracias, de cada oración y refl exión, 

Por Sofía
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de las ganas y el esfuerzo que ponía 
toda la organización, el párroco y los 
responsables de mi parroquia.

En la JMJ conocí muchísimos jóvenes 
de todo el mundo con las mismas 
inquietudes que yo. Disfrutaba mucho 
conociendo gente nueva, nuevas 
experiencias, nuevas formas de ver la 
vida y eso me ayudó a no tener miedo 
y querer seguir formándome más y 
más.

Entre otro de los cambios que noté, 
fue mi energía, volvía a tener ganas 
de otro nuevo día. Cada día aprendía 
tanto y me sentía tan feliz, que no 
tenía ganas de que acabase. Siempre 
me despertaba con unas ganas 
impresionantes, que ni las duchas 
frías a las seis de la mañana, ni dormir 
en el suelo, ni las pocas horas de 
sueño podían parar.

Mi día favorito fue el segundo. Fuimos 
al santuario de Fátima. Dediqué ese 
día a la refl exión, y desde ese día 
pude ver las cosas de otra manera. 
No sé cómo explicar lo que sentí allí, 
pero me llenó de una alegría y una 
fortaleza que necesitaba. 

Además yo antes de ir no solía 
rezar el Rosario, salvo alguna vez 
puntual, pero cuando lo recé allí fue 
completamente diferente. Me sentí 
increíble, acompañada y querida y 
eso me hizo muy feliz. Ahora trato de 
rezar mucho más el rosario, me ayuda 
mucho y es un momento del día muy 
importante para mí.

No creo que haga falta que lo diga, 
pero repetiría la experiencia una y mil 
veces. Me alegro mucho de haber 
dado este paso aunque me asustara, 
porque creo que lo que he crecido, visto 
y aprendido no lo hubiera conseguido 
de otra manera, como dice el Papa, 
no estábamos allí por casualidad.

La JMJ es un encuentro mundial 
de jóvenes con el Papa que se 
celebra cada 3 años, uno de 

los hechos más importantes para la 
fe. 

Yo tuve la oportunidad de asistir a 
este evento y en estas líneas os voy 
a contar las situaciones que más me 
llamaron la atención.

Por suerte he podido estar en dos 
JMJ distintas. Asistí a la JMJ 2011 
en Madrid, con 5 años y también a la 
JMJ 2023 en Lisboa, con 17 años.

En cada una de ellas he vivido 
situaciones las cuales son parecidas y 
que me han causado mucha emoción.

Por ejemplo, el hecho de ver al Papa, 
en 2011 era muy pequeña y no sabía 
que estaba pasando, en cambio este 
he año, he disfrutado del momento a 
la vez que me he emocionado mucho, 
ya que es un referente de Cristo en la 
tierra.

Otro momento que también recuerdo 
perfectamente, es la llegada al recinto 
donde se realizaba la vigilia. 

En la primera fue en Cuatro Vientos 
y no hacía más que quejarme porque 
me había quemado los pies, en 
cambio este año, en el Parque Tejo, 
aunque noté mucho más el cansancio, 
mereció la pena ya que sería una 
noche inolvidable, y rodeada de gente 
de muchos lugares, de los cuales 

guardo algún que otro recuerdo.

De la JMJ de 2011 no hay muchos 
más recuerdos que pueda nombrar…, 
solo uno más, la salida de Cuatro 
Vientos después de la misa del Papa, 
solo recuerdo que me recogió mi 
padre y me llevó en taxi hasta la casa 
en la que estuvimos. Este año ha sido 
distinto. Por el cansancio todo se me 
hizo más complicado, pero en ese 
momento escuché un grupo cantando 
la salve rociera y sin poder evitarlo me 
puse a llorar, todavía sigo sin saber 
porqué, pero fue muy emocionante.

Por último, también quiero recordar 
la gente con la que estuve en éstas.

En 2011 estuve con parte de mi 
familia y con ellos pude vivir la fe de 
una manera, en cambio este año he 
estado con personas nuevas, a las 
cuales ahora considero amigos y todo 
esto ha sido gracias a la fe. Porque 
como el Papa Francisco dijo, Jesús 
nos había elegido hace mucho tiempo 
para participar en esa experiencia, 
viviendo la fe de forma distinta, con 
gente de todo el mundo y también 
conociendo a gente y formas nuevas 
de vivir la fe.

En definitiva, para mí ha sido una 
experiencia bastante enriquecedora 
para la fe, ya que se ven distintas 
formas de vivirlo.

También puedes compartir la 
experiencia con mucha gente, ves 
como realmente la Fe mueve fronteras 
y eso es lo que lo hace bonito.

Por Mari Paz
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C A B A L L E R O S A U T O E S C U E L A

PELUQUERÍA DE CABALLEROS

CENTRO COMERCIAL EL PARQUE
Silicio, 34 Local B4 - Telf. 91 675 55 33

Precio especial a mayores de 65 años
(lunes a jueves, de 9:30 a 14:00)

S A L U D

¡EL PRIMER CENTRO PARA PSICOTECNICOS¡EL PRIMER CENTRO PARA PSICOTECNICOS
AUTORIZADO EN TORREJON!AUTORIZADO EN TORREJON!

PSICOTECNICOS, MEDICINA GENERAL
ESPECIALIDADES, RECONOCIMIENTOS...

SIN 
CITA PREVIATRAMITACION EN EL ACTO

C/ Ramón y Cajal, 5 - 28850 Torrejón de Ardoz
info@cmdrhermoso.es  -  www.cmdrhermoso.es

Tel. 91 675 08 07

CICLOMOTOR, COCHE, CAMIÓN, 
AUTOBÚS, TRAILER - MOTO - CAP - ADR

TEÓRICO EXPRÉS (3 DÍAS)

TEÓRICAS INTENSIVAS PRESENCIALES 
MATRICÚLATE POR 50€

�

�

www.autoescuelacuerias.com
info@autoescuelacuerias.com

C/ Hilados, 5 (frente polideportivo)  91 656 02 56
C/ Hilados, 14 (posterior)  91 656 96 99

C/ Mármol, 13 91 656 80 29
C/ de la Plata, 74 91 675 81 64

�

Cuando te das a ti mismo, 
recibes más de lo que das.
Antoine de Saint-Exupéry

María se levantó y partió sin demora. 
Esa era nuestra consigna. ¡Y vaya si 

partimos!

Y no por la distancia, al menos para 
nosotros, que a fi n de cuentas Lisboa 
es prácticamente otra gran metrópoli 
de España, sino por el camino 
que recorrimos allí, en todos los 
sentidos. Realmente es anecdótico 
que estuviéramos en el país vecino; 
daba igual dónde hubiéramos estado, 
porque no importaba el rumbo. Al fi n y 
al cabo, nuestro destino no es terrenal.

Como futuro maestro, necesito 
comparar nuestra situación, para 
que se pueda entender, con la niñez. 
Hay un punto en el desarrollo de los 
niños pequeños en el que salen de 
sí mismos, de su individualidad, ese 
momento en el que empiezan a ser 
conscientes de que no están solos, de 
su pertenencia al mundo, y anhelan 
sentirse parte de él.

Se podría decir que nosotros 
no éramos más que eso, niños 
descubriendo que somos parte de un 
todo, cayendo en la cuenta de cuál es 
la dimensión real de la gran Iglesia 
cristiana.

Y eso que allí prácticamente solo 
había jóvenes. Irónico es recordar, en 
este punto, que se oye por ahí que ya 
no hay jóvenes que sean religiosos, 

que todos son ancianos y que lo de 
ser cristiano “se ha pasado de moda”. 

Como si esto fuera una moda. 

Como si toda esa marabunta gritando 
al unísono que esa es la juventud del 
Papa no supiera por qué está ahí. 

La etapa de la juventud es una fase 
de búsqueda, una etapa de transición 
en la que ardemos en deseos de 
encontrar nuestro camino, una etapa 
de dudas, muchas preguntas y pocas 
respuestas. Y, en medio de todo 
eso, nosotros tenemos una gran 
certeza. Nosotros y todos los jóvenes 
allí presentes. Y no es otra que la 
siguiente: el amor de Dios y nuestro 
mandato a seguir su ejemplo.

Y tengo que decir que no siempre 
soy capaz de ver ese amor, aunque 
esté por todos los lados, o quizá, 
es que normalmente no le presto la 
atención que merece.

Y, sin embargo, allí, en otro país y 
entre tantos desconocidos, parecía 
que el Espíritu me había puesto un fi ltro 
con el que podía ver la presencia de 
Dios y su amor en todo su esplendor, 
en cada pequeño detalle de aquellos 
días.

En el caminar diario.

Por Óscar

En el ambiente que se respiraba en 
Fátima.

En los pelos de punta al ver al Papa 
a escasos metros.

En cada pequeño acto altruista.
En el abrazo de un desconocido.
En los momentos de refl exión e 

introspección.
En la comunión con todo aquel que 

nos rodeara. 
En cada enseñanza con la que 

tropezábamos.
En cada uno de nuestros dones 

puestos por y para los demás.
En el compartir diario.

Y también en ese fi nal de trayecto. 
Esa vuelta a casa en la que nos 
sentíamos vacíos, pero más llenos 
que nunca. Más vivos que nunca.

Y ahora toca cambiar ese “Levántate, 
Lisboa te espera!” por un “tu barrio te 
espera”…, o tu familia, o tus amigos, 
o cada uno lo que sea en su día 
a día, llevando esa alegría y ese 
amor. Porque, como tenemos bien 
aprendido, el que ama, vuela.

 Solo queda desear que así sea.

Y volar… o simplemente dejar que 
sea el Espíritu el que nos haga volar, 
allí donde Él quiera que vayamos.
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Este año me ha tocado vivirlo 
desde el lado del monitor.

Llevaba soñando con este momento 
desde mi primer campamento como 
niña.

¿Qué puedo decir? El campamento 
te une, te llena y te transforma. 
Siempre digo que entramos siendo 
conocidos de habernos visto en la 
parroquia, hasta de habernos visto en 
el barrio, porqué siempre viene gente 
nueva, pero nos vamos tras 9 días de 
compartir, siendo una familia.

La temática de este año ha sido “Las 
obras de misericordia espirituales”, 
algo que al principio choca porque 
te preguntas ¿Cómo organizar 
un campamento con las obras de 
misericordia?

Años anteriores han sido películas, 
trabajos, princesas… pero lo más 
guay ha sido que hemos conseguido 
sacar juegos y actividades que tenían 
más que ver con la temática que otros 
años.

Los primeros días eran durillos 
porque no nos conocíamos todos y las 

obras de misericordia no nos sonaban 
mucho, pero conforme pasaban los 
días fuimos formando esa familia de la 
que hablaba antes y fuimos conociendo 
más sobre las obras de misericordia y 
siendo conscientes de lo importantes 
que son en nuestras vidas y que se 
necesitan para prácticamente todo.

Ahora hablando un poco más 
personalmente, para mí el cansancio 
ha sido lo que peor he llevado, pero 
este se iba cuando veía la cara de 
felicidad de los chicos y que el objetivo 
que tenía el campamento se cumplía, 
así que sí, repetiría una y mil veces, 
de campista a monitora.

Una experiencia 100% 
recomendable, sales del campamento 

ESTE AÑO..., ¡MONITOR!
Por Carmen, Laura y Sofía distinto, con más ganas de darlo 

todo y sabiendo que la iglesia es tu 
segunda casa.

Salimos cambiados, con el corazón 
abierto y con ganas de seguir 
conociendo a Jesús. El sentimiento 
de familia que se forma en el 
campamento se ve muchísimo en los 
peores momentos, en como todos 
los demás te abrazan y te impulsan a 
seguir adelante.

Dios está de verdad en cada 
sonrisa, en cada abrazo, en cada 
agradecimiento, todos estos gestos 
son los que te llenan de verdad el 
corazón para que tengas las mismas 
ganas y energías de dar tu 100% 
desde el primer día hasta el último.
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Te invitamos

Os invitamos a celebrar la vida y no la muerte 
y a que conozcáis la vida de los Santos. Eran 
personas normales y corrientes. Muchos, al 

principio no eran ni creyentes. Algunos eran terribles 
pecadores cuyas madres no sabían qué hacer. Otros 
vivieron su vocación desde muy temprana edad. Llegaron 
a morir por defender la Fe. Tuvieron vidas más apacibles, 
pero siempre buscaban la manera de “complicarse la vida” 
por los demás.

Por eso, vamos a celebrar con los niños de la parroquia 
la fi esta Holywins. Intentaremos que conozcan mejor a los 
que pueden ser sus grandes amigos, los Santos.

Aunque el día de los difuntos es el 2 de noviembre, 
la mayoría de nosotros aprovechamos el día de 
fi esta, el 1 de noviembre, día de Todos los Santos, 

para recordar a nuestros difuntos.

Aprovechamos para juntarnos con el resto del 
arciprestazgo en el día de Todos los Santos. Hacemos 
una misa en el cementerio en la que participamos todas 
las parroquias de Torrejón. Suele ser una misa sentida y 
se hace al aire libre. Si nunca has estado tienes que ir. No 
lo dudes.

El 16 de septiembre, tuvo lugar la Asamblea de inicio de curso e hicimos una misa muy especial, en el que el 
protagonista fue nuestro querido Padre Andrés.

Nos juntarnos todos los que pudimos estar ese día y que le queríamos tanto y le echamos de menos. Otro día 
entrañable en el que sentimos el cariño de unos y de otros, que es la mejor manera de confortarnos en los duelos.

Aunque no se pasa nunca página del todo, saber que su presencia la podemos sentir en tantas cosas, hace que la 
vida se lleve de otra manera. Estará siempre en nuestros corazones, pero el dolor va dejando paso a la conformidad 
e incluso a reírnos pensando lo que diría o haría en tal o cual circunstancia…

Ese mismo día nos presentó nuestro párroco al nuevo vicario parroquial. El padre Gabriel. Un, muy joven sacerdote, 
oriundo de Alcalá de Henares, que promete ser un buen compañero. Con su antecesor parece que tiene en común, 
aparte de la barba, la humildad y el carisma. Hagamos todos que se sienta bien acogido y demostrémosle nuestro 
cariño. Ese mismo que Andrés notaba siempre en nosotros.

Muchas veces hemos recordado que tenemos un lugar y un momento para expresar nuestra opinión y formar 
parte de las decisiones o de las propuestas que ponen en movimiento la vida parroquial. Este es el principal. 

Es cierto que sin una revisión a fi nal de curso en la que es muy importante también opinar para partir de las vivencias 
realistas, no se podría iniciar con buen pie el curso. No se trata de ver cuál de las dos es más importante. Pero el 
impulso que se da al iniciar un curso puede ser vital. Y tener los objetivos claros y concisos hará que nuestra marcha 
sea sinodal. Todos juntos a una, independientemente de lo que hagamos.

Este año se han puesto encima de la mesa difi cultades varias y se han tratado de poner soluciones o por lo menos 
intención de buscarlas. Sin saber las carencias, no se puede solucionar nada. 

Si esto es de todos y queremos que sea para todos, tenemos que comprometernos para que así sea.

Actividades realizadas
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El abogado responde

ARRENDAMIENTO DE VIVIENDA 
EL DIVORCIO DE LOS INQUILINOS

En el artículo de hoy vamos a 
hablar de qué sucede con los 
contratos de arrendamiento

de una vivienda cuando se produce el 
divorcio, o la separación o la nulidad 
matrimonial de los arrendatarios o 
inquilinos.

Con respecto al contrato de 
arrendamiento de la vivienda, en los 
casos de divorcio, quién de los dos 
cónyuges tiene derecho a 
quedarse en la vivienda en 
su condición de arrendatario 
o inquilino, dado que ese 
derecho estará ligado a aquel 
al que se le conceda o atribuya 
el uso de la vivienda.

Este tema está contemplado 
en la Ley de Arrendamientos 
Urbanos en su artículo 15, 
y establece una serie de 
obligaciones de los arrendatarios o 
inquilinos para con el arrendador o 
propietario de la vivienda, teniendo que 
comunicar al mismo la existencia del 
divorcio, separación o nulidad con el fi n 
de evitar la extinción o resolución del 
contrato de arrendamiento, sobre todo 
en aquellos casos en que solo uno de 
los cónyuges ha fi rmado el contrato y 
en la vivienda va a permanecer el otro 
cónyuge.

La obligación de comunicar varía en 
función de la fecha de celebración del 
contrato de arrendamiento y, así, lo 
vamos a ver por fechas:

Contratos celebrados entre 
el 01-01-1995 y 05-06-2013.

En el caso de divorcio, separación 
o nulidad matrimonial, cuando es el 

cónyuge que ha fi rmado el contrato el 
que va a permanecer en la vivienda, 
no sería preciso hacer ninguna 
comunicación al arrendador.

En caso contrario, si el que va a 
permanecer en la vivienda es el otro 
cónyuge, el que no consta como titular 
del contrato y que por lo tanto no lo 
fi rmó, es cuando nace la obligación de 
comunicar al arrendador siendo preciso 
que se le atribuya a ese cónyuge el uso 
de la vivienda para poder continuar 
viviendo en ella.

En este caso, el cónyuge que no 
fi gura en el contrato de alquiler tiene la 
obligación de comunicar el divorcio, la 
separación o la nulidad y la atribución 
a él del derecho de permanecer en la 
vivienda al arrendador en el plazo de 
dos meses desde que se notifi ca la 
sentencia que le atribuye ese derecho 
y acompañando copia de la misma 
para acreditar el derecho de uso.

Contratos de alquileres celebrados  
entre el 06-06-2013 y el 05-03-2019.

Como en el caso de las fechas 
anteriores, si el cónyuge que se queda 
en la vivienda es el que fi rmó el contrato 
no es preciso hacer comunicación 
alguna al arrendador. En cambio, si el 
que se va a quedar en la vivienda no 
fi gura en el contrato de arrendamiento, 

Por Enrique podrá seguir ocupando la vivienda, 
siempre y cuando se le haya atribuido 
a él el derecho de uso, y deberá 
comunicarlo al arrendador igualmente 
en el plazo de dos meses y acompañar 
la sentencia de divorcio, separación o 
nulidad, pasando a ser éste el nuevo 
titular del contrato de arrendamiento  
por el tiempo que reste por cumplir.

Contratos de alquileres celebrados 
a partir del 06-03-2019 en adelante.

Dado que no se ha producido ninguna 
modifi cación del artículo 15 
de la Ley de Arrendamientos 
Urbanos en las modifi caciones 
de la Ley durante estos años y 
a raíz de la pandemia, hemos 
de señalar que sigue vigente 
el régimen de la obligación 
de realizar la comunicación 
que hemos visto para los 
contratos celebrados entre 
el 06-06-2013 y el 05-03-2019.

Y por último vamos a ver cómo 
debe hacerse la comunicación al 
arrendador.

En todos los supuestos, la 
comunicación que debe realizarse 
al arrendador tiene que hacerse de 
forma fehaciente, ya sea mediante 
burofax o por conducto notarial, o por 
cualquier otro medio que permita dejar 
constancia de la comunicación y de su 
contenido, y debe acompañarse copia 
de la resolución que atribuye el derecho 
de uso de la vivienda a su favor.

Una vez hecha la comunicación, el 
arrendador no puede oponerse y a 
partir de dicha comunicación, deberá 
el cónyuge al que se le haya atribuido 
el derecho de uso hacerse cargo del 
pago de la renta al arrendador.
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BIENVENIDO, PADRE GABRIEL

Hemos querido aprovechar el espacio dedicado en 
el periódico de la parroquia a la entrevista, para 
conocer un poco mejor a nuestro nuevo Vicario 

parroquial. El padre Gabriel. Un joven de 27 años, el 
mayor de ocho hermanos y de trato afable a pesar de 
tener aspecto de serio. Pero ojo, que también se le capta 
ironía en el semblante cuando toca bromear. Ante todo, 
bienvenido a esta parroquia…

LBN: Cuéntanos cosas de ti. ¿De dónde eres? ¿De 
dónde vienes? ¿Desde cuando eres cura?

Soy de Alcalá de Henares, nacido en el Hospital Príncipe 
de Asturias y he vivido casi toda mi vida allí. De allí son mis 
padres, mis abuelos, mis tíos…Soy cura desde el 24 de abril de 
2021, día en que fui ordenado por D. Juan Antonio Reig Pla.

LBN: ¿Y qué tal lo llevas?
Digamos que más que llevar, me siento llevado.

LBN: ¿Tuviste claro desde pequeño que querías ser 
sacerdote?

Cuando era pequeño yo hubiera querido ser cualquier cosa 
menos cura. Me atraían más las aventuras de los descubridores 
de lugares ignotos (aunque según fui creciendo me fui dando 
cuenta de que ya había pocos mundos nuevos que descubrir y 
empecé a pensar en cuevas que nadie hubiese pisado y cosas 
así) o inventar artefactos increíbles. Esas cosas eran las que 
yo soñaba. Ser cura me resultaba de lo más aburrido…pero 
tampoco tardé tanto en descubrir la vocación del sacerdocio. 
Fue con 11 años.

LBN: ¿Eres más de ciencias o de letras? Lo digo porque 
si te atraen los inventos y los descubrimientos…

Pues a pesar de que me he dedicado más a las letras y me 
encantan, creo que se me hubieran dado bien las ciencias…
de hecho lo último que pensé en estudiar, antes de tener clara 

mi vocación, fue Petroquímica. Me parecía una profesión con 
futuro en la que se podía ganar mucho dinero y jugar con la 
alquimia y cosas de esas que me atraían.

LBN: He oído que sigues estudiando. ¿Sigues 
preparándote…?

Si. Aunque ya terminé mis estudios de Teología, quiero acabar 
mi Tesina. Con eso me dan el título de licenciado en Teología 
Moral, que es mi especialidad. Dentro de la carrera de Teología 
hay varias especialidades: Moral, Dogmática, Patrística, 
Litúrgica, Derecho Canónico, Catequética…son ramas en las 
que te puedes licenciar. La mía es la Moral.

LBN: ¿Crees que podrías acabar este año?
Ojalá. Espero que sí. Estas cosas llevan su tiempo. La idea la 

tengo y los materiales los tengo recopilados. Falta redactarla, 
darle forma y que le den el visto bueno. No descarto que me 
lleve dos años acabarla.

LBN: ¿Y dónde has cursado los estudios y estás 
haciendo la Tesina?

Por Maribel

Entrevista
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En la Universidad de Teología de San Dámaso de Madrid.

LBN: Eres de la diócesis, por lo que has contado, 
¿conocías Torrejón? ¿Y esta parroquia?

Pues la verdad es que Torrejón lo conocía, pero muy poco. 
Casi más de pasar de camino en el tren que de otra cosa. 

En Torrejón había estado en la parroquia de la plaza, he estado 
un par de veces en el Parque Europa, en alguna parroquia en 
celebraciones de amigos míos, pero poco más. Todavía no me 
ubico del todo. A mí me preguntas ahora mismo por dónde está 
la Mancha Amarilla, por ejemplo, y no soy capaz de contestar. 
Y en esta parroquia no había estado nunca. No la conocía, la 
verdad. Sabía que existía, eso si.

LBN: ¿Te sorprendió entonces que te mandaran aquí?
Un poco sí, pero porque en mi entorno sabía de lugares donde 

hacía falta y no pensaba que Torrejón fuera un lugar donde se 
necesitaran sacerdotes, pero tampoco me sorprendió en exceso.

LBN: ¿Qué te ha parecido el barrio?
Cuando vienes por primera vez se te hace un poco extraño, 

porque es una especie de mezcla entre barrio residencial 
y polígono industrial. La verdad es que descoloca un poco 
mentalmente hasta que te acostumbras. Aunque he de decir que 
donde yo vivía antes, en Arganda, la parroquia estaba situada 
al fi nal de un barrio residencial y justo después seguía un 
polígono industrial y tras él, La Poveda, que es otro barrio, 
con lo cual ya estoy un poco acostumbrado a este tipo de cosas. 
Lo que pasa es que allí, lo que viene siendo el polígono está 
bastante más separado y aquí, literalmente vas paseando por la 
calle y estás entre naves industriales. 

Lo que más me gusta del barrio es que hay muchos parques. Me 
gusta mucho. Y no me gusta mucho que haya tantos badenes…
imagino que nos pasa a todos. Mi coche es el que lo sufrirá, el 
pobrecito.

Otra cosa que he observado que me gusta mucho es la senda 
de bici que hay, aunque no he tenido tiempo todavía para 
explorarla, pero me parece un buen sitio para ir a caminar o 
correr…

LBN: Aunque por tu juventud no has tenido tiempo de 

hacer un largo recorrido, ¿Percibes diferencias entre los 
sitios donde has estado?

Pues sí, la verdad. A ver, son matices, pero si son cosas 
evidentes. Por ejemplo, los alcalaínos tenemos un carácter 
quizá un poco más distante o frío. Seguramente viene dado 
porque es una ciudad bastante grande. Y ya dice el refrán “el 
que tiene un tío en Alcalá ni tiene tío ni tiene na”…jajajaja…
el caso es que yo tengo a mis tíos en Alcalá y son muy buenos y 
puedo contar con ellos siempre, pero los refranes siempre vienen 
dados por algo…yo creo que es que tardamos un poco más en 
tomar confi anza. Y todo lo contrario es lo que me he encontrado 
yo aquí, en Torrejón. Con muchísima rapidez y con muchísima 
alegría he sido recibido. He tenido una acogida muy cálida 
que me choca un poco precisamente por cómo puede ocurrir en 
Alcalá. Que allí se acoge muy bien a la gente pero se tarda un 
poquito más. O en Arganda, que ahí también cambia la cosa, 
porque aquello es un pueblo más pequeño y se nota. Cuando 
no eres del pueblo, no eres del pueblo. Pero al fi nal también se 
termina acogiendo a la gente con mucho cariño Y conmigo han 
sido muy amables. Así que por eso insisto en que me sorprende.  
También creo que nunca había sentido una identidad de barrio 
tan marcada como aquí. Este barrio casi debería tener una 
bandera propia y defenderla a ultranza” (bromea Gabriel).

LBN: ¿Qué ves en especial en esta parroquia? Tanto lo 
bueno como lo malo.

Bueno yo llevo dos semanas aquí nada más así que al fi nal 
tampoco me ha dado tiempo a mucho, pero lo que sí que he 
descubierto, para mi alegría, es que aquí hay una conciencia 
muy grande de lo que signifi ca pertenecer a la parroquia. 
Además, pienso que todos se sienten Parroquia y la tratan como 
su casa y su propia familia, es decir, cuando uno se siente así, 
al fi nal uno termina recogiendo los platos cuando termina de 
comer por decirlo de alguna manera. Es verdad que eso puede 
traer consigo un problema porque cuando está tan afi anzada 
la idea de mi parroquia nos podemos perder la riqueza que da 
compartir actividades con el arciprestazgo, la diócesis…esto 
mismo salió en la Asamblea. El querer promover más encuentros 
en ese sentido. Creo que el mismo ejemplo vivido este verano 
por nuestros jóvenes en la JMJ nos puede ayudar a ver que 
en otros lugares se hacen las cosas de otra manera y también 
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funcionan.

Otra cosa que me gusta y que he visto aquí, también por parte 
de los jóvenes,  es la conciencia con la que se comprometen. 
Quiero decir, si puedo lo hago y si no puedo no me comprometo. 
Así no se sacan adelante cosas que luego nadie va a llevar.

Luego hay otra cosa que, aunque no he visto por ahora que 
pase, podría ser un peligro y suele ocurrir cuando hay mucha 
gente al servicio de la parroquia y en conciencia, cuando tu 
vida es servir a la parroquia. El peligro es que olvidemos que la 
parroquia está a nuestro servicio. Es la parroquia la que sirve 
y no al revés. La parroquia viene a ayudar, es para mí. Quiero 
decir, que al fi nal, por mucho que yo quiera dar en la parroquia, 
ella es la que me da más, es la que me alimenta y he de sentir 
que recibo más de lo que doy. Pienso que sí lo sentís así, pero 
tener bien el enfoque es importante para no cometer el error de 
pensar lo contrario.

LBN: ¿Ya te empiezas a hacer una idea sobre las tareas 
que tendrás por aquí? A riesgo de que termines haciendo 
otras cosas, ¿Dime cuál es el ámbito dónde estás más 
cómodo? Con otras palabras, ¿Tu pastoral favorita?

Si tuviera que elegir me decantaría por la pastoral de bares, 
bromea Gabriel. Creo que el sacerdote debe ser todoterreno, 
es decir, ir donde me pongan y hacer lo que haga falta hacer. 
Siempre es verdad, que a lo mejor a alguno se le  da mejor una 
cosa que otra, se te puede dar fatal acompañar matrimonios y 
mejor los niños, puede ocurrir, pero no es mi caso. Lo que sí es 
verdad es que lo que he trabajado poco es el despacho y no se 
me da muy bien. Además, me da un poco de miedo equivocarme 
en los papeleos de matrimonios y cosas así, que pueden resultar 
engorrosos. Pero todo es ponerse y aprender. Imagino que 
meteré mucho la pata, pero bueno. 

LBN: Entonces digamos que la pastoral favorita es la de 
los bares y la que menos te gusta es la del despacho…en 
todas las demás te sientes cómodo.

Ríe Gabriel. Si, aunque he de decir que lo que me gusta más 
es explicar cosas de la Fe. Ya sea a niños, jóvenes, adultos o 
mayores. Es lo que más me gusta hacer.

LBN: Conocías ya a nuestro párroco, ¿verdad? Él 
siempre cuenta que tus abuelos le acogieron fenomenal 
cuando llegó a su parroquia siendo el un joven cura.

El primer recuerdo que tengo de él 100% seguro es de una vez 
que vino a cenar con nosotros en el Seminario Menor porque 
le había invitado David Calahorra y recuerdo que estuvo 
contando que estudió Sociología y que había hecho un estudio 
sociológico de la diócesis y nos contó cosas muy interesantes. 
Luego también de verlo por cosas de la diócesis y tal, pero 
conocerle más familiarmente, no.

A quien él conoce bien es a mis abuelos paternos porque vivían 
justo encima de la parroquia de San Diego, que es donde fue 
destinado, pero mi familia y yo pertenecemos a la parroquia de 

Santa María la Mayor, la que tiene la Capilla de las Sagradas 
Formas.

LBN: Vivir la experiencia de parroquia en un lugar así, 
tan bonito, tan lleno de historia. Seguramente es diferente, 
¿verdad?

Casi seguro que sí, pero habría que pensar de qué manera 
puede afectar. Evidentemente hay diferencias. Incluso más allá. 
Cuando sales de un lugar como Alcalá, en el que paseas por 
calles que pueden tener más de 400 años de historia, y una 
historia preciosa donde los protagonistas serían el Cardenal 
Cisneros o Cervantes, y vives de pronto en ciudades nuevas, 
barrios que tienen unos pocos años más que tú, que salen de 
la nada, lo vives con un poco de desarraigo. Aunque la verdad, 
que tanto Arganda como Torrejón son pueblos que tienen su 
historia, también es cierto que es difícil encontrar en ellos 
edifi cios construidos hace tantos años.

También es verdad que debe marcar que pertenezcas a una 
parroquia en la que tú has vivido todos los cambios que ha 
habido. Cuando eres parte protagonista de su historia, de cuando 
se empezó a construir el nuevo templo, de su reforma…todo eso 
también debe hacerla sentir como más tuya, más propia.

LBN: ¿Cómo te has sentido acogido?
Para mi desconcierto para bien, muy rápido y muy bien. Ya 

lo he contestado un poco antes. Si gráfi camente lo pudiera 
explicar me he sentido mirado como mirarían un grupo de 
personas muertas de calor y de sed en mitad del desierto un 
vaso de cerveza fresquita  …un poco así.

LBN: Sí, la verdad, desde mi punto de vista la apreciación 
es correctísima. -Nos reímos- como agua de mayo. Y 
¿alguna cosa más que tu veas que puede permitir una 
mejora o que tenemos un poco dejada?

Si es verdad que estoy constatando que con toda la gente que 
hay, se confi esan muy poquitos. Y esto si realmente me parece 
importante.

LBN: Antes de terminar, que ya estamos acabando, me 
puedes explicar ¿por qué no tienes WhatsApp?

Pues no es tanto por no tener WhatsApp, es más porque quise 
tomar la decisión de no tener un móvil tan tecnolíquido, un 
smartphone, vaya. También es cierto que algunos compañeros 
curas me aconsejan que no me lo haga. He visto a menudo como, 
personas que vivían perfectamente sin un teléfono inteligente, 
al comprarse uno se han hecho incapaces de vivir sin él. Sería 
como una droga, una vez que lo tienes, incluso si te lo quitas en 
algún momento puedes volver a recaer…el caso es que yo, por 
ahora, estoy viviendo sin el y me va bien. Puedo vivir sin él.

Muchas gracias, Gabriel, bienvenido y deseamos de todo 
corazón que pronto te sientas ya como uno más. Estamos 
seguros de que así será.



SUSCRIPCIÓN A FAVOR DE LA PARROQUIA DE NUESTRA SEÑORA DEL ROSARIO

Nombre y Apellidos: ............................................................................................................................................................................................................................................................................

Dirección: ....................................................................................................................................................................................................................................................................................................

Localidad: ................................................................................................................................................ Código Postal: .............................. DNI: ...................................................................

Nº IBAN (24 dígitos): 

IMPORTE DEL DONATIVO: ............................................................ PERIODICIDAD: Mensual Trimestral Semestral Anual

Fecha: ............................................................................................. Localidad donde se firma: .....................................................................................................................................

Firma: ................................................................................

NOTA: Este donativo desgrava el 80% en la Declaración de la Renta correspondiente; para ello tienes que facilitar tu dirección y DNI a
la parroquia para que esta te facilite el recibo de tu donación.

Pide tu cita
910 740 476  /  603 040 180

C/ Circunvalación, 26
Centro Comercial “La Guitarra”

Torrejón de Ardoz

Lunes a Viernes
10:00-14:00  /  16:00-20:00

TRATAMIENTOS

aUñas, callos, durezas
aUñas encarnadas
aPies diabéticos
aEstudio de la pisada
aPlantillas personalizadas
aOrtesis de silicona
aTratamiento de hongos
aTratamiento de papilomas
aMasajes pies y piernas
aReflexología podal
aSesiones de parafina
aConsultas a domicilio

www.clinicadelpielasolana.com

CLÍNICA DEL PIE LA SOLANA

¡Una pequeña cuota tuya mensual
es una gran ayuda!

¡Este año 
DESGRÁVATE EL 80%

DE TU DONACIÓN!
¡No olvides que seguimos pagando el crédito!

LIMPIEZAS

KO I N O N I AKO I N O N I A
COMUNIDADES, OBRAS

NUEVAS, LOCALES, 

VIVIENDAS, COCINAS

6 9 3  8 0 2  9 5 9  6 9 3  8 0 2  9 5 9  
6 6 2  4 5 5  9 2 26 6 2  4 5 5  9 2 2
6 9 3  7 7 4  7 6 26 9 3  7 7 4  7 6 2

L I M P I E Z A S



SSSoocciieeddaaddeess  ddeessddee::      220000  €€
MMóódduullooss  ddeessddee::                                            6600€€
EEssttiimm..  ddiirreeccttaa  ddeessddee::                      9900€€
LLaabboorraall  ((nnóómmiinnaa))  ddeessddee::      1155€€ RENTARENTA desdedesde 4455€€

- Asesoramiento Personal
- Servicio de Reparto y Entrega de  
documentación puerta a puerta

- Constitución de Empresas
- Notaría, Registro Mercantil


